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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Grupo de apoio a mulheres 
com fibromialgia retoma 
atividades em Mangueirinha
Criado em maio deste ano, o grupo Xô Fibromialgia tem 
a intenção de auxiliar as mulheres com a síndrome a lidar 
com a dor, em suas diferentes faces. Apesar de ter como 
foco o sexo feminino, os encontros são abertos a todos e 
contam com o atendimento de psicóloga, nutricionista, 
fisioterapeuta e psiquiatra. PÁG. 7

REGIONAL

Saúde investiga possível caso de 
variante Delta em Vitorino PÁG. 4

Pato Branco lança programa 
de Pré-incubação de empresas

O novo programa pretende orientar empreendedores sobre a viabilidade de suas ideias 
de negócios. Inscrições são contínuas, e os interessados devem procurar o 

Parque Tecnológico de Pato Branco PÁG. 3

POLÍTICA

REGIONAL

SEGURANÇA

PL propõe mais 
transparência 
na execução 
das obras 
públicas PÁG. 2

Prefeitura doa 
terreno para 
construção do 
novo fórum de 
Clevelândia PÁG. 6

Polícia Civil 
prende acusados 
de roubo 
em CVV PÁG. 14

Chega de ronco
Aparelho intraoral é 
alternativa para quem tem 
apneia obstrutiva do sono 
‒ e estima-se que uma 
em cada cinco mulheres 
tenham o problema.

Divulgação

Arquivo Assessoria PMPB
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Agência Senado
Foi publicada na edição 

desta quinta-feira (5) do Di-
ário Oficial da União a Lei 
14.192, que estabelece re-
gras para prevenir, reprimir 
e combater a violência políti-
ca contra a mulher. A norma 
foi sancionada sem vetos do 
presidente Jair Bolsonaro.

A nova lei tem origem 
no PL 5.613/2020, da de-
putada Rosângela Gomes 

(Republicanos-RJ). Entre as 
ações previstas no texto, es-
tão a criminalização de abu-
sos e a determinação de que 
o enfrentamento a esse tipo 
de violência faça parte dos 
estatutos partidários.

Agora é considerada 
violência política contra as 
mulheres toda ação, condu-
ta ou omissão com a finali-
dade de impedir, obstaculi-
zar ou restringir os direitos 

políticos delas, não apenas 
durante as eleições, mas 
no exercício de qualquer 
função política ou pública. 
Também serão punidas prá-
ticas que depreciem a con-
dição da mulher ou estimule 
sua discriminação em razão 
do sexo feminino ou em re-
lação a cor, raça ou etnia.

O PL 5.613/2020 foi 
aprovado por unanimidade 
no Senado em 13 de julho e 

elogiado pela bancada femi-
nina após a votação.

A proposta aprovada 
pelo Legislativo e agora san-
cionada pelo presidente Jair 
Bolsonaro fez alterações em 
três diplomas que já esta-
vam em vigor: a Lei 4.73, 
de 1965 (Código Eleitoral); 
a Lei 9.096, de 1995 (Lei 
dos Partidos Políticos), e a 
Lei 9.504, de 1997 (Lei das 
Eleições).

Sancionada lei de combate à violência política contra a mulher

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária de 
quarta-feira (4) da Câmara 
Municipal de Pato Branco, 
o vereador Marcos Junior 
Marini (Podemos) indicou 
a tramitação  do Projeto de 
Lei nº 124/2021, de sua au-
toria, que tem como objeti-
vo a obrigatoriedade da di-
vulgação de informações 
referentes a obras públicas 
municipais, que estão em 
andamento ou foram parali-
sadas por algum motivo, no 
município de Pato Branco.

Segundo o parlamentar, 
o Portal da Transparência 
do município apresenta  al-
gumas informações sobre as 
obras públicas, mas somen-
te até a ordem de serviço e 
contratos, em cumprimen-
to a lei de transparência. 
“Porém, na forma de gran-
des arquivos em formato 
PDF, dificultando o acesso 

pela população. Nesse sen-
tido, a nossa proposta le-
gislativa inclui um modelo 
de portfólio para a apresen-
tação, o qual além de facili-
tar o acesso pela população, 
também cria uma padroni-
zação nesta apresentação. 
Ademais, entre outras infor-
mações, inclui a obrigatorie-
dade de apresentar os valo-
res executados no contrato 
(incluindo os termos aditi-
vos), bem como a medição 
já executada, o que possibi-
lita o acompanhamento da 
sua execução. No caso das 
obras paralisadas, será ne-
cessário disponibilizar um 
breve histórico dessa situa-
ção, gerando uma maior cla-
reza e transparência para a 
população”, ressaltou.

Proposta
De acordo com o PL, 

que segue a tramitação na 
Casa de Leis, fica estabeleci-
da a inclusão do link Obras 

Públicas no Portal da Trans-
parência do Município de 
Pato Branco, com a finalida-
de de divulgar informações 
sobre elas, em andamento 

ou paralisadas. Consideran-
do paralisadas as obras pú-
blicas com atividades inter-
rompidas por mais de 60 
dias.

Serão fornecidas no 
Portal da Transparência as 
seguintes informações re-
lativas à obra: se em anda-
mento – ordem de servi-
ço, obra (imóvel), descrição 
da obra, empresa contrata-
da, data do início da obra, 
data prevista para término 
da obra, valor do contrato, 
aditivos contratuais, situa-
ção (status da obra) e medi-
ções (percentual de execu-
ção da obra); se paralisada 
– obra (imóvel), justificativa 
fundamentada para a para-
lisação da obra, data do iní-
cio da paralisação,medições 
efetivas até a data da para-
lisação da obra e data de 
prevista para o término da 
obra.

Justificativa
Conforme conta no 

PL, a justificativa do vere-
ador para esta proposição, 
é “manter a transparência 
também no que concerne 

ao acesso a informações 
das obras públicas munici-
pais, em andamento ou pa-
ralisadas. Importante ob-
servar que o projeto de lei 
não cria obrigação nova e 
nem custos adicionais ao 
Poder Executivo, mas ape-
nas reitera um dever que 
decorre do princípio da pu-
blicidade, não havendo que 
se falar em ingerência in-
devida nas atribuições tí-
picas do Poder Executivo. 
Neste sentido, a presen-
te proposição visa garan-
tir transparência no aces-
so à informação, também 
garantido constitucional-
mente e, por conseguinte, a 
possibilidade de exercitar a 
cidadania e cobrar o cum-
primento de todos os seus 
direitos. Por ser justo e ne-
cessário rogo que analisem 
este projeto – enfatizou Ma-
rini aos demais vereadores 
– e votem favoravelmente 
ao mesmo”.

PL propõe mais transparência na execução 
das obras públicas

Assessoria
Nesta quinta-feira (5) a 

sede da Associação dos Mu-
nicípios do Sudoeste do Pa-
raná (Amsop) foi cenário 
de mais um momento his-
tórico para a região, com o 
anúncio de implantação da 
Casa da Mulher Brasileira 
em Francisco Beltrão e Pato 
Branco, por intermédio da 
deputada federal Leandre 
Dal Ponte (PV).

A Casa da Mulher Bra-
sileira é um espaço volta-
do para as mulheres vítimas 
de violência doméstica, com 
equipes multidisciplinares 
e serviços especializados, 
como delegacia, juizados e 
varas especiais, Promotoria, 
Defensoria Pública e abrigo 
temporário para as vítimas. 
Além de possibilitar o enca-
minhamento das mulheres 
atendidas para unidades do 
CRAS (Centro de Referência 

de Assistência Social) e CRE-
AS (Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência 
Social) nos municípios.

De acordo com a depu-
tada Leandre, que também é 
procuradora-adjunta da mu-
lher na Câmara dos Deputa-
dos, “infelizmente, as esta-
tísticas que nós temos sobre 
a violência contra a mulher 
já são alarmantes, porém, 
elas são subnotificadas. A 
mulher ainda não se sente 
segura nem na questão de 
proteção pessoal e nem na 
questão social. Muitas mu-
lheres são vítimas de violên-
cia e sofrem caladas”.

Ainda segundo a parla-
mentar, os projetos para as 
unidades da Casa da Mu-
lher Brasileira em Fran-
cisco Beltrão e Pato Bran-
co estão em fase inicial, e 
foram recebidos de forma 
positiva por ambos os mu-

nicípios. A partir de ago-
ra, após o aval do Ministé-
rio da Mulher, da Família e 
dos Direitos Humanos, de-
vem ser definidos detalhes 
como os terrenos, que pre-
cisam ser cedidos pelas 
prefeituras, e prazos para a 
execução das obras.

Procuradora da 
mulher

A deputada falou, ainda, 
sobre um projeto de sua ini-
ciativa, que institui as pro-
curadoras da mulher nas Câ-
maras Municipais da região, 
que pode ser uma vereado-
ra ou servidora do Legisla-
tivo municipal. Atualmente, 
existem procuradoras nas 
Câmaras de Ampére, Enéas 
Marques, Barracão, Flor da 
Serra do Sul, Francisco Bel-
trão, Marmeleiro, Salgado 
Filho, Santa Izabel do Oeste, 

Pato Branco e Vitorino.
Para o subcomandante 

do 21º Batalhão da Polícia 
Militar de Francisco Beltrão, 

Major Pitz, “toda a iniciati-
va que venha para fortale-
cer essa rede de proteção às 
mulheres contra a violência 

doméstica, vai encontrar to-
tal respaldo legal da Polícia 
Militar, que é o principal ór-
gão nesse enfrentamento”.

Casa da Mulher Brasileira em Pato Branco e Beltrão

Reunião na sede da Amsop, em Francisco Beltrão, na quinta-feira (5)

AssessoriA/CMPB

AssessoriA

O objetivo é manter a transparência sobre as obras públicas em 
andamento ou paralisadas



diariodosudoeste.com.br   6 de agosto de 2021 POLÍTICA A3

Da Redação ADI-PR Curitiba               jornalismo@adipr.com.br

Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e portais 
associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Brasil-Paraguai
O secretário estadual de Infraestrutura, Sandro Alex, esteve 

em Foz do Iguaçu para acompanhar a vistoria nas obras de cons-
trução da Ponte da Integração, que está sendo construída entre 
Brasil e Paraguai. “Esta é uma das obras mais importantes do país 
e com orgulho ela está sendo realizada pelo Governo do Paraná, 
com a parceria do DER. Estamos com o cronograma em dia, che-
gando a 64% da execução dessa obra. É uma grande obra e para 
além da sua funcionalidade será mais um belo cartão postal da 
nossa Foz do Iguaçu”, disse.

Ponte Lerner
A Câmara dos Deputados aprovou nesta quarta-feira (4) o re-

gime de urgência para o Projeto de Lei que denomina “Ponte Jaime 
Lerner” a nova ponte de integração Brasil-Paraguai. O PL é de pro-
posição do deputado federal Evandro Roman (Patriota) e poderá 
ser votado nas próximas sessões do Plenário. Arquiteto e urbanis-
ta, Lerner foi governador do Paraná por duas vezes e prefeito de 
Curitiba por três vezes. Ele morreu aos 83 anos, em maio deste ano.

SEI
O presidente do Tribunal de Contas do Estado do Paraná 

(TCE-PR), conselheiro Fabio Camargo, oficializou o pedido de 
cessão do direito de uso do Sistema Eletrônico de Informações 
(SEI), desenvolvido pelo TRF-4. A utilização daquele sistema não 
terá custos ao TCE-PR e está alinhada ao objetivo de propor solu-
ções tecnológicas para a melhoria dos processos, agilizando ain-
da mais o trâmite, facilitando o acesso e possibilitando mais inte-
gração com os jurisdicionados.

Pedágio
A Frente Parlamentar do Pedágio da Assembleia Legislati-

va do Paraná (Alep) e a OAB Paraná vão analisar a nova proposta 
do Governo Federal para o pedágio do estado. Os  contratos em 
vigor vencem em novembro. O tema esteve em pauta na reu-
nião realizada na sede da seccional paranaense. “A OAB e a Fren-
te continuam a defender o modelo de menor tarifa, sem outorga 
e sem qualquer outra cobrança que onere o preço final ao usuá-
rio”, afirmou o presidente da seccional.

Pedágio II
Segundo o Governo do Paraná, com a nova concessão de 

pedágio as tarifas poderão ter redução de até 50%.  A concessão 
rodoviária prevê investimentos de R$ 44 bilhões em obras, valor 
equivalente a 120 anos de orçamento federal para rodovias apli-
cadas somente no Paraná.

Plano de desenvolvimento
O ex-prefeito de União da Vitória, Santin Roveda, defende 

um amplo plano de desenvolvimento para a retomada da eco-
nomia das regiões sul, sudoeste e centro-sul do Paraná. “São três 
regiões que somam mais de um milhão de moradores de 76 ci-
dades e que precisam de um plano estratégico de investimentos 
em áreas que considero prioritárias, como a agricultura, que fa-
zem parte desta proposta do Paraná como maior produtor de ali-
mentos do mundo”, disse Santin Roveda.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na terça-feira (3), os 
gestores do Departamen-
to Municipal de Cultura de 
Pato Branco, Geraldo Car-
valho e Daiane Carneiro, 
entregaram à Câmara Mu-
nicipal de Pato Branco um 
livro histórico, com regis-
tro das Leis Municipais de 
1953 até 1958, escrito à 
mão, e o Balanço Geral dos 
Negócios Administrativos 
do Município, do exercício 
1963, datilografado.
No Legislativo, o livro 

foi entregue ao presiden-
te da Casa, vereador Joecir 

Bernardi (PSD) e à servidora 
Eliana Scariot Amorim. Os 
demais vereadores, asses-

sores e servidores também 
participaram do ato.
O livro será restaurando 

e, assim como o Balanço Geral, 
será colocado em um espaço 
adequado para ser preserva-
do e exposto aos visitantes.
Segundo Daiane, o livro 

e o Balanço Geral estavam 
no Departamento de Cultu-
ra, exposto no antigo Mu-
seu Municipal José Zanella. 
“Quando incendiou o Tea-
tro Municipal Naura Rigon 
e condenou a estrutura do 
museu, por sorte as obras 
não foram queimadas. Então 
os livros estavam guardados 
no departamento, e ao rees-
truturar o setor, encontra-
mos essas obras, e achamos 
importante que ficassem em 
local próprio”, explicou.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O Município de Pato 
Branco lançou na noite des-
ta quinta-feira (05) o Pro-
grama de Pré-incubação, 
iniciativa ligada a Secreta-
ria Municipal de Tecnologia 
e Inovação criada com o ob-
jetivo de viabilizar o surgi-
mento de novas empresas. 
O lançamento aconteceu no 
Parque Tecnológico de Pato 
Branco.
O programa funciona 

como uma etapa preliminar 
a inscrição no edital de sele-
ção para a Incubadora Muni-
cipal. De acordo com Nelito 
Zanmaria, um dos respon-
sáveis pela iniciativa, em li-
nhas gerais os participantes 
receberão orientação a res-
peito de suas ideias de negó-
cio. O objetivo é analisar se a 
ideia possui mercado, públi-
co de interesse, entre outros 
fatores que tornam o projeto 
minimamente viável.
A aplicação do progra-

ma será feita em grupos, 
com encontros e orientações 
realizadas a noite, ou mesmo 
aos fins de semana caso haja 
demanda.

Nelito explica que a ini-
ciativa já começa com um 
grupo de seis pessoas com 
ideias de negócio, porém, a 
procura é espontânea e segue 
aberta de forma contínua. 
Os interessados podem bus-
car informações presencial-
mente no Parque Tecnológi-
co, pelo telefone (46) 3220 
‒ 6080, ou pelo e-mail incu-
badora@patobranco.pr.gov.
Nelito explica que o pro-

grama é aberto a todos os in-
teressados, e não apenas a 

quem pretende se candida-
tar a uma vaga na Incuba-
dora Municipal. “Nosso ob-
jetivo é contribuir com os 
empreendedores locais”, 
completa.

Incubadora
As inscrições para o pro-

cesso seletivo para ingressar 
na Incubadora Municipal se-
guem abertas de forma con-
tínua. Para participar da se-
leção é necessário ter um 
projeto de modelo de negó-

cio voltado a área de tecno-
logia e inovação.
O edital de seleção, bem 

como outras informações a 
respeito da incubadora es-
tão disponíveis no site: smc-
ti.patobranco.pr.gov.br/incu-
badora.
As empresas aprovadas 

podem utilizar a estrutura da 
Incubadora para desenvol-
ver suas empresas, que tam-
bém recebem consultoria e 
treinamento nas áreas de de-
senvolvimento de negócios.

Município lança programa de 
Pré-incubação de empresas

ARQUIVO/PMPB

Departamento de Cultura doa livro histórico à 
Câmara de Pato Branco

 ASSESSORIA/CMPB

Objetivo é contribuir com o desenvolvimento de novas ideias de negócios

O livro e o 
Balanço Geral 

foram 
doados na

terça-feira (3)
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Nessa quinta-feira (5), a Secre-
taria Estadual de Saúde (Sesa) in-
formou ao Município de Vitorino a 
investigação de um caso suspeito 
da variante Delta da covid-19.
Tão logo tomou conhecimento 

da suspeita, a Secretaria de Saúde 
de Vitorino emitiu um alerta epi-
demiológico, pedindo a população 
uma maior atenção aos cuidados 
preventivos, como o uso de más-
caras adequadas, álcool em gel e 
distanciamento social.
Segundo o boletim epidemio-

lógico disponibilizado pelo Muni-
cípio na tarde de ontem, desde o 
início da pandemia 1.105 casos 
de covid-19 foram confirmados, 
com 1.054 recuperados; 18 pes-
soas em tratamento, sendo neste 
momento 13 em isolamento do-
miciliar e cinco em internamento 
hospitalar, além de 33 óbitos em 
decorrência de complicações pro-
vocadas pela doença. Também de 
acordo com o último boletim, 23 
pessoas aguardam o resultado dos 
exames coletados.
De acordo com o secretário 

Vilson Forgiarini, o caso que vem 
sendo investigado no município é 

de um paciente que faleceu. O se-
cretário explica que o material foi 
coletado quando a pessoas estava 
internada em ambiente hospitalar, 
e o teste foi submetido a aferição 
do Laboratório Central do Estado 
do Paraná (Lacen), que suspeitou 
da variante Delta.
Forgiarini explica que nes-

te momento a equipe da secreta-
ria está realizando a parte docu-
mental epidemiológica, ao mesmo 
tempo em que vem sendo feito o 
monitoramento dos contatos do 
paciente investigado.
O passo seguinte de acordo 

com o secretário é encaminhar o 
material coletado, e a documenta-
ção epidemiológica para ser sub-
metido a um novo teste, desta vez 
pela Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) em São Paulo, que fará o se-
quenciamento genômico.
Anderson Nesello, chefe da 

7ª Regional de Saúde pontuou na 
tarde de ontem, o que a Sesa vem 
destacando desde a semana pas-
sada e foi reforçada novamen-
te nessa quinta, de que o Paraná 
confirmou a transmissão comu-
nitária  da  variante  Delta  no 
estado. 
Ainda de acordo com Nesello 

dentro de um grupo de amostras 

coletadas, uma foi identificada 
como possível variação. Este mes-
mo material segundo o chefe da 
7ª Regional de Saúde, será en-
caminhado para nova análise, o 

que deve demorar 30 dias para o      
resultado.
Falando que não é uma sur-

presa uma investigação genômi-
ca para a variante na região, uma 

vez que a transmissão da Delta já 
é comunitária, Nesello disse que o 
caso de Vitorino é o primeiro ob-
servado nos 15 municípios que 
compõem a 7ª Regional. 

Relaxamento nos 
cuidados
“Temos uma visão de tranqui-

lidade ao que se refere a redução 
dos números de casos”, afirma For-
giarini falando que nem por isso a 
secretaria observou um relaxa-
mento nos cuidados de enfrenta-
mento da pandemia. “Seguimos 
vendo as pessoas utilizando álco-
ol gel no comércio, utilizando más-
cara, e nossa Vigilância Epidemio-
lógica, vem sendo atuante, e não 
está neste momento identificando 
aglomerações.”
Contudo, o secretário fala ain-

da que os cuidados e o alerta deve 
permanecer. “Sabemos que a va-
riante Delta tem uma forma bem 
mais rápida de transmissão”, re-
corda o secretário.
Com relação a vacinação, nes-

sa quinta, Vitorino confirmou que 
mais de 51% da população rece-
beu a primeira dose da vacina con-
tra a covid-19 e 23,72%, as duas 
doses ou a única. 

Saúde investiga caso suspeito da variante 
Delta em Vitorino

DIVULGAÇÃO 

Delta no Paraná 
A transmissão comunitária é quando o contágio entre pesso-

as ocorre no mesmo território, entre indivíduos sem histórico de 
viagem e sem que seja possível definir a origem da transmissão.
Segundo o mais recente boletim da Sesa, o Paraná já confir-

mou 54 casos e 18 óbitos pela variante Delta.

Material encaminhado para exame, foi coletado enquanto paciente de Vitorino 
 estava internado



diariodosudoeste.com.br   6 de agosto de 2021 A5



diariodosudoeste.com.br   6 de agosto de 2021A6 REGIONAL

NOTAS
Bom Sucesso do Sul 
promove castração gratuita

O Departamento de Agricultura, Pecuária e 
Meio Ambiente de Bom Sucesso do Sul, em par-
ceria com a Secretária do Desenvolvimento Sus-
tentável e do Turismo do Estado do Paraná, pro-
moverá o primeiro programa de castração de 
cães e gatos gratuito, nos dias 10 e 11 de agosto.

A inscrição para participar do programa só 
podem ser feitas até hoje (6), no departamento 
de Agricultura/Emater do município. O local fica 
aberto ao público das 7h30 às 11h30 e das 13h 
às 17h. Só serão aceitos animais com idades entre 
quatro meses a oito anos.

Para mais informações entre em contato 
pelo número (46) 3234-1114 ou pessoalmente no 
departamento.

Saudade do Iguaçu 
promove Dia D da 
vacinação

A Secretaria Municipal de Saudade do Igua-
çu abriu a vacinação contra a gripe (Influenza), 
para todas as pessoas com mais de seis meses de 
idade.

No próximo sábado (7) acontecerá o “Dia D” 
de vacinação. Além da vacinação da Influenza, 
também serão imunizados os saudadenses acima 
dos 28 anos que ainda não receberam a 1ª dose 
contra a covid-19.

A campanha acontecerá das 8h às 17h, na 
sala de vacinação nas dependências do Centro de 
Saúde. Os interessados deverão comparecer mu-
nidos de documentos de identificação e carteiri-
nha de vacinação.

Quatro municípios 
do Sudoeste estão 
prestes a concluir 
aplicação da 
primeira dose
Redação
Levantamento da Secretaria de Estado da 

Saúde (Sesa) divulgado nessa quarta-feira (4) 
revela que atualmente 203 dos 399 municí-
pios paranaenses estão mais próximos de con-
cluir o ciclo vacinal dos adultos, imunizando 
pessoas com 30 anos ou menos. O número re-
presenta 50,8% do Estado.
Dez cidades, inclusive, já quase encerra-

ram o processo ‒ Guaraqueçaba, Doutor Ulys-
ses, Tunas do Paraná, Barracão, Bom Jesus do 
Sul, Santa Izabel do Oeste, Santo Antônio do 
Sudoeste, Marilena, Santa Cecília do Pavão e 
Guaíra.
Barracão e Santo Antônio do Sudoes-

te estão na lista dos quatro municípios pa-
ranaenses que receberam doses extras de 
imunizantes, por estarem na fronteira com 
a Argentina.
Na outra ponta, entre os municípios me-

nos adiantados, há apenas seis que ainda es-
tão vacinando na faixa dos 40 anos: Candói 
(40), Formosa do Oeste (40), Cruzeiro do Oes-
te (40), São Jorge do Patrocínio (40), Icaraíma 
(41) e Perobal (45). Ou seja, 393 cidades es-
tão no grupo de 18 a 39 anos.
“A logística do Estado, com a distribuição 

das doses em menos de 24 horas, tem agiliza-
do significativamente o processo. Isso permite 
aos municípios se planejarem melhor. Ainda 
assim fica o pedido para que vacinem, vaci-
nem e vacinem. Vacina boa é aquela que está 
no braço. Somente assim vamos vencer o co-
ronavírus e retomar a normalidade”, disse o 
secretário de Estado da Saúde, Beto Preto.

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Recentemente, a prefeita de Clevelân-
dia, Rafaela Martins Losi; e o vice, José 
Luiz da Silva Fernandes, anunciaram que 
o Fórum da Comarca terá nova sede. Isso 
porque o Município está doando um terre-
no para as novas instalações.
“Neste mandato, a Administração Mu-

nicipal tomou o conhecimento que se en-
contrava em tramitação ̶ junto ao Tribu-
nal de Justiça do Estado do Paraná (TJPR) 
̶ o processo administrativo para essa 
construção, o qual estava paralisado há 
vários anos, pois necessitava unicamen-
te dessa doação de um imóvel, atenden-
do às características exigidas pelo TJPR”, 
diz o assessor jurídico do Município, João 
Carpes.
Ele afirma que, quando a atual Admi-

nistração Municipal assumiu a gestão, foi 
diligenciado junto ao Poder Judiciário da 
Comarca de Clevelândia, solicitando infor-
mações sobre o andamento do processo 
referente à doação desse terreno. “Então 
foi informado pelo juízo, que se encontra-
va aguardando a indicação de um imóvel”.
Com isso, segundo o assessor, o Muni-

cípio analisou e procurou os imóveis que, 
a princípio, atendessem os interesses do 
TJPR. Após isso, “foi indicado pela prefei-
ta Rafaela o imóvel objeto da Matrícula Nº 
14.666, do Cartório de Registro de Imó-
veis da Comarca de Clevelândia”.
Carpes completa que, diante da indica-

ção do respectivo imóvel, a chefe do Exe-
cutivo conversou diretamente com o pre-
sidente do TJPR, o desembargador José 
Laurindo de Souza Neto, o qual determi-
nou que a equipe de engenharia do Tri-
bunal de Justiça procedesse a vistoria do 
imóvel.
“Na data de 30 de junho deste ano, a 

Administração Municipal recebeu o des-
pacho Nº 6521128-DEA-D do Tribunal de 
Justiça do Estado do   Paraná, elegendo esse 
imóvel indiciado para sediar a construção 
do novo edifício do Fórum desta Comarca”. 
O assessor jurídico destaca que, “além 

do empenho dado pela Administração Mu-
nicipal, também houve do poder Legisla-
tivo, por meio do qual foi aprovada por 
unanimidade essa doação”, fala, acrescen-
tando: “a obra somente trará benefícios à 
toda comunidade clevelandense, prezando 
pela melhoria de atendimento aos muníci-
pes e proporcionando ótimo ambiente de 
trabalho aos membros do Poder Judiciário, 
Ministério Público e da advocacia”. 

Obra
A Comarca existe desde 1927 e é com-

posta também pelo município de Mariópo-
lis. Até então, o Fórum atende na rua Barão 
do Rio Branco, 12, em estrutura própria. Já 
o terreno, no qual será construída a obra, 
está situado na rua Sete de Setembro, no 
bairro Abenogueira, atrás da Clínica Muni-
cipal de fisioterapia.
De acordo com o juiz da Comarca de 

Clevelândia, Antonio José Silva Rodrigues, 
o terreno doado pela prefeitura tem cerca 
de 6.500 metros quadrados. 
Ele afirma que, na atual sede, são pres-

tados todos os serviços da justiça, com an-
damento de todos os processos cíveis e cri-

minais, bem como audiências em geral e 
júris.
“A nova área busca melhoras à presta-

ção jurisdicional e o atendimento ao públi-
co, haja vista que o prédio atual do Fórum 
é muito antigo, com infiltrações e sem es-
paço adequado, não comportando mais o 
volume de serviço e servidores”. 
Rodrigues acrescenta que essa obra 

irá gerar grande melhoria nas condições 
de trabalho de juízes, promotores e servi-
dores; e, sobretudo, conforto e acessibili-
dade a todo público em geral.
“É um sonho antigo da comarca de 

Clevelândia, que possui Fórum muito anti-
go e agora foi agraciada com a doação do 
novo terreno pelo Município”.
Segundo a assessoria de imprensa do 

Tribunal de Justiça do Paraná, “o terreno 
já foi aceito pela Administração do TJPR 
em 29 de junho deste ano. Logo, estamos 
aguardando a documentação de averbação 
para dar prosseguimento às ações de pla-
nejamento para futura edificação forense 
na Comarca”.
Ainda, conforme a assessoria, consta 

no Plano de Obras dessa obra a previsão 
inicial de um fórum padrão, com aproxi-
madamente 1.500 metros quadrados.
“Contudo, todas as programações de 

área, datas e valores dependem, prelimi-
narmente, da regularização da doação, 
pois a Lei de Licitação não permite qual-
quer obra ou serviço em bem imóvel com 
documentação não regular em nome do 
proponente de licitação”.

Prefeita Rafaela Martins Losi, juntamente com o juiz da Comarca de Clevelândia, 
Antonio José Silva Rodrigues 

Clevelândia terá nova sede 
do Fórum da Comarca
A estrutura será construída em um terreno doado pela prefeitura, 
de aproximadamente 6.500 metros quadrados

ASSESSORIA/PREFEITURA DE CLEVELÂNDIA
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Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Nesta semana os encontros 
do grupo Xô Fibromialgia retor-
naram em Mangueirinha. Criado 
em maio deste ano e interrompi-
do por um período por conta da 
covid-19, o grupo tem o objetivo 
de prestar apoio a mulheres com 
fibromialgia.
De acordo com a secretária 

de Políticas às Mulheres do muni-
cípio, Rosane Maria Picolo Dorini, 
o grupo surgiu a partir da solici-
tação de moradoras de Mangueiri-
nha, que têm a síndrome.
“Diante da solicitação nós nos 

dispusemos a ceder o espaço com 
uma psicóloga, e outros profissio-
nais cedidos pela Saúde, como fi-
sioterapeutas, nutricionistas e psi-
quiatras”, contou.
Conforme a secretária, atu-

almente, participam do grupo de 
apoio 30 pessoas. Como ela ex-
plica, mesmo que os encontros 
sejam pensados, principalmente, 
para as mulheres, eles são volta-
dos para quem tem fibromialgia 
e por isso, entre os participantes, 
há um homem.
“Entre as mulheres que esta-

mos atendendo, a maioria tem en-

tre 30 a 50 anos de idade. Hoje, 
acolhemos pessoas com a síndro-
me de todos os perfis.”
De acordo com a psicóloga do 

grupo, Ana Paula de Bitencourt, 
os encontros são importantes 
porque proporcionam as pesso-
as com a síndrome a oportunida-
de de aprender a lidar com a dor 
e suas consequências. “Aqui cada 
um ajuda o outro, porque uma 
pessoa com dor frequente ela vai 
ter outros problemas, sejam eles 
sociais, psicológicos ou emocio-
nais”, explica.

Grupos de apoio
Por conta da pandemia, os 

grupos de apoio estão sendo or-
ganizados para um público menor, 
evitando assim aglomeração. Por 
isso, atualmente, os encontros es-
tão ocorrendo nas terças, pela ma-
nhã e tarde e nas quartas e quin-
tas-feiras a tarde.

Como participar
Pessoas com a síndrome da fi-

bromialgia podem procurar a se-
cretaria e se cadastrar para parti-
cipar dos encontros semanais do 
grupo, conforme sua disponibili-
dade de horários.
Ao se inscrever, os interessa-

dos devem apresentar, além dos 
documentos pessoais, o laudo mé-
dico que comprove a síndrome.

A Secretaria de Políticas às 
Mulheres de Mangueirinha está si-
tuada na rua Juscelino kubitschek, 

nº 251, e fica aberta de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 12h e das 
13h30 às 17h30.

Grupo Xô Fibromialgia retorna com 
encontros em Mangueirinha

REPRODUÇÃO WHATSAPP

Entenda a fibromialgia
A fibromialgia (FM) se caracteriza por dor muscular generalizada, crônica (dura mais 

que três meses), mas que não apresenta evidência de inflamação nos locais de dor. Ela é 
acompanhada de sintomas típicos, como sono não reparador (sono que não restaura a 
pessoa) e cansaço. Pode haver também distúrbios do humor como ansiedade e depressão, 
e muitos pacientes queixam-se de alterações da concentração e de memória.
Estima-se que a doença atinge, principalmente, mulheres entre 30 e 55 anos. No en-

tanto, também pode acometer crianças, jovens e idosos de ambos os sexos.
Fonte: Sociedade Brasileira de Reumatologia

Encontros acontecerão todas as terças, quartas e quintas-feiras na Secretaria de Políticas às Mulheres de Mangueirinha
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % fev mar abr mai jun jul ano 12m 

INPC (IBGE) 0,82 0,86 0,38 0.96 0,60 - 3,95 9,22

IPCA (IBGE) 0,86 0,93 0,31 0.83 0,53 - 3,77 8,35

IPCA-15 (IBGE) 0,48 0,93 0,60 0,44 0,83 0,72 4,88 8,59

IPC (FIPE) 0,23 0,71 0,44 0,41 0,81 - 3,50 8,95

IGP-M (FGV) 2,53 2,94 1,51 4,10 0,60 0,78 15,98 33,83

IGP-DI (FGV) 2,71 2,17 2,22 3,40 0,11 - 14,26 34,53

IPA-DI (FGV) 3,40 2,59 2,90 4,20 -0,26 - 17,91 45,96

IPC-DI (FGV) 0,54 1,00 0,23 0,81 0,64 - 3,53 8,29

INCC-DI (FGV) 1,89 1,30 0,90 2,22 2,16 - 9,73 17,36

jun jul ago
TJLP (%) 4,61 4,88 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 5,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000
4/7 a 4/8 0,5000 0,2446 0,0000
5/7 a 5/8 0,5000 0,2446 0,0000
6/7 a 6/8 0,5000 0,2446 0,0000
7/7 a 7/8 0,5000 0,2446 0,0000
8/7 a 8/8 0,5000 0,2446 0,0000
9/7 a 9/8 0,5000 0,2446 0,0000
10/7 a 10/8 0,5000 0,2446 0,0000
11/7 a 11/8 0,5000 0,2446 0,0000
12/7 a 12/8 0,5000 0,2446 0,0000
13/7 a 13/8 0,5000 0,2446 0,0000
14/7 a 14/8 0,5000 0,2446 0,0000
15/7 a 15/8 0,5000 0,2446 0,0000
16/7 a 16/8 0,5000 0,2446 0,0000
17/7 a 17/8 0,5000 0,2446 0,0000
18/7 a 18/8 0,5000 0,2446 0,0000
19/7 a 19/8 0,5000 0,2446 0,0000
20/7 a 20/8 0,5000 0,2446 0,0000
21/7 a 11/8 0,5000 0,2446 0,0000
22/7 a 12/8 0,5000 0,2446 0,0000
23/7 a 13/8 0,5000 0,2446 0,0000
24/7 a 14/8 0,5000 0,2446 0,0000
25/7 a 15/8 0,5000 0,2446 0,0000
26/7 a 16/8 0,5000 0,2446 0,0000
27/7 a 17/8 0,5000 0,2446 0,0000
28/7 a 18/8 0,5000 0,2446 0,0000
1/8 a 1/9 0,5000 0,2446 0,0000
2/8 a 2/9 0,5000 0,2446 0,0000
3/8 a 3/9 0,5000 0,2446 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Julho/21 0,00 0,00 0,00
Agosto/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 1.856,51 1.963,00 5,74 14,13 21,17
Norte 1.893,55 1.938,18 2,36 10,58 21,15
Noroeste 1.820,18 1.872,70 2,89 18,73 34,37
Oeste 1.881,56 2.001,21 6,36 13,79 22,98

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 167,00 -0,6% 5,7%
Ponta Grossa 164,00 -0,6% 3,1%
Maringá 164,00 1,9% 5,1%
Cascavel 163,00 1,2% 4,5%
Sudoeste 165,00 2,2% 5,1%
Guarapuava 163,00 0,9% 3,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 82,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 107,00 1,9% 17,6%
Cascavel 105,00 0,0% 14,1%
Maringá 106,00 1,0% 15,2%
Ponta Grossa 106,00 0,0% 12,8%
Guarapuava 106,00 1,0% 14,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 94,00 0,0% 6,8%
Ponta Grossa 93,00 0,0% 6,9%
Maringá 91,00 0,0% 7,1%
Cascavel 91,00 0,0% 7,1%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/8, pes.físicas 16/8, emp. do més ticos 6/8. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

ago/21 1.402,50 -1,00 -2,2% 4,3%
set/21 1.335,75 3,75 -3,6% 1,8%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 555,75 10,00 -0,4% 0,7%
dez/21 553,00 6,25 -0,6% 2,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

ago/21 356,90 3,80 0,1% 0,1%
set/21 355,50 4,00 -0,3% -0,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/21 712,75 -4,50 1,1% 13,9%
dez/21 725,25 -3,50 1,6% 14,5%

Ações % R$

Petrobras PN +7,88% 28,35 
Vale ON -3,06% 109,08 
ItauUnibanco PN +0,30% 30,00 
Bradesco PN -1,07% 23,20 
Petrobras ON +9,63% 29,27 
Magazine Luiza ON +2,51% 20,46 
Bradespar ON -5,11% 72,45 
Braskem PNA -4,17% 55,41

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,14% 121.632 pontos

Volume negociado: R$ 38,44 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A quarta parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 31/08, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,67%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/21 0,27%
Jun/21 0,31%

MÊS TAXA SELIC
Jul/21 0,36%
*Ago/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 05/08/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 05/08/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 05/08/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,0890 1,0922 -
IPCA (IBGE) 1,0806 1,0835 -
IGP-M (FGV) 1,3704 1,3575 1,3383
IGP-DI (FGV) 1,3653 1,3453 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Julho/21 0,5000 3,55 6,17
Agosto/21 0,5000 4,07 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/21 0,2446 1,12 1,72
Agosto/21 0,2446 1,36 1,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 153,46 0,5% 0,5% 3,3% 152,00 154,50 
MILHO saca 60 kg 95,23 0,1% 0,2% 17,6% 96,00 96,20 
TRIGO saca 60 kg 88,02 0,0% 2,4% 13,3% 89,00 88,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 262,53 -0,6% 4,4% 6,1% - 280,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 240,08 0,7% 2,6% 2,7% - 250,00 
BOI GORDO arroba, em pé 308,91 -0,1% 0,0% 0,2% 310,00 310,00 
SUÍNO kg, vivo 6,39 0,0% 1,6% 6,0% 5,80 6,00 
ERVA MATE arroba 24,10 0,0% 0,0% 3,6% - 19,50 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 05/08/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 05/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.799,17 2,18% -1,58%
Boi gordo (2) 319,20 0,79% -0,22%
Café (3) 990,19 -0,37% -2,39%
Algodão (4) 509,43 0,56% 2,67%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 05/08/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 05/08/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/21 176,90 1,25 -10,0% 19,4%
dez/21 179,90 1,20 -9,7% 19,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

125.675 121.800 122.515 123.576 121.801 121.632

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

29/07 30/07 02/08 03/08 04/08 05/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

05/08 R$ 300,00 /grama -0,33%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,58% Var. agosto: +0,12%

Compra R$ 5,215
Venda R$ 5,216

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,20% Var. agosto: +0,48%

Compra R$ 5,1459
Venda R$ 5,1464

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,47% Var. agosto: +0,73%

Compra R$ 5,12
Venda R$ 5,53

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,47% Var. agosto: +0,73%

Compra R$ 5,12
Venda R$ 5,51

EURO
Baixa: 1,23% Var. agosto: +0,27%

Compra R$ 6,0907
Venda R$ 6,0933

EURO TURISMO
Alta: 1,40% Var. agosto: +0,31%

Compra R$ 5,88
Venda R$ 6,52  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0469
Libra esterlina R$ 7,17
Peso argentino R$ 0,053

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 109,77
Libra esterlina 0,72
Euro 0,84

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/21 91,17 0,45 0,5% 3,8%
dez/21 90,68 0,37 0,4% 3,8%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 35.064,25 +0,78
Londres 7.120,43 -0,05
Frankfurt  15.744,67 +0,33
Tóquio 27.728,12 +0,52
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Bancos encerram a era 
dos juros ‘superbaixos’ no 
crédito imobiliário
Estadão Conteúdo
Depois de uma longa temporada de corrida dos bancos 

para baixar os juros do crédito imobiliário, o ciclo se inver-
teu. As instituições financeiras sobem as taxas dos novos 
contratos de financiamento, com a previsão de momentos 
mais difíceis para a economia brasileira.
Os maiores bancos privados do Brasil - Santander, Bra-

desco e Itaú Unibanco - decidiram aumentar as taxas co-
bradas no crédito imobiliário em cerca de 0,5 a 1,0 ponto 
porcentual, chegando perto de 8% ao ano.
A taxa média de juros dos financiamentos estava no 

patamar mais baixo da história do setor, em torno de 7% 
ao ano. Até uns anos atrás, a média girava em torno de 9% 
a 10%, o que reduzia consideravelmente o poder de com-
pra da população.
A Caixa Econômica Federal - dona de dois terços do 

mercado de crédito imobiliário - e o Banco do Brasil tam-
bém devem fazer movimentos na mesma direção, mas ain-
da não se manifestaram sobre o assunto.
A elevação dos juros do financiamento vai encarecer 

a parcela paga pelos mutuários em até 9%, aproximada-
mente. Um empréstimo de R$ 300 mil com prazo de paga-
mento de 360 meses no sistema de amortização constan-
te (SAC) gerava uma parcela de R$ 2.529,57, com a taxa de 
7% ao ano vigente até aqui. A partir de agora, essa parcela 
subirá para R$ 2.646,81 com taxa de 7,5% ao ano, ou R$ 
2.763,54 com a taxa de 8% ao ano.
 

Poupança tem captação líquida de 
R$ 6,37 bilhões em julho
Agência Brasil
Impulsionada pela nova rodada 

de pagamentos do auxílio emergen-
cial e pela alta recente nos juros, a 
aplicação financeira mais tradicional 
dos brasileiros registrou o quarto mês 
seguido de desempenho positivo. Em 
julho, os brasileiros depositaram R$ 
6,37 bilhões a mais do que sacaram 
na caderneta de poupança, informou 
ontem (5) o Banco Central (BC).
Apesar do desempenho positivo, 

a captação é inferior à registrada em 
julho do ano passado. Naquele mês, 
os brasileiros tinham depositado R$ 
28,14 bilhões a mais do que retira-
ram da poupança.
Com o desempenho de julho, a 

poupança acumula retirada líquida de 
R$ 10,16 bilhões nos sete primeiros 
meses do ano. Esta é a maior retira-
da acumulada para o período semes-
tre desde 2019, quando os saques ti-
nham superado os depósitos em R$ 
16,1 bilhões.
O principal responsável pelo re-

sultado positivo na poupança foi a 
retomada do pagamento do auxílio 

emergencial. A Caixa Econômica Fe-
deral depositou o dinheiro em con-
tas poupança digitais, que acumulam 
rendimentos. Nesta rodada, o benefí-
cio paga parcelas de R$ 150, R$ 250 
e R$ 375 por mês, dependendo da fa-
mília do beneficiário.
No ano passado, a poupança ti-

nha captado R$ 166,31 bilhões em 
recursos, o maior valor anual da série 
histórica. Além do depósito do auxílio 
emergencial nas contas poupança digi-
tais ao longo de oito meses em 2020, a 
instabilidade no mercado de títulos pú-
blicos nas fases mais agudas da pan-
demia de covid-19 atraiu o interesse 
na poupança, mesmo com a aplicação 
rendendo menos que a inflação.

Rendimento
Com rendimento de 70% da Taxa 

Selic (juros básicos da economia), a 
poupança rendeu apenas 1,72% nos 
12 meses terminados em julho, se-
gundo o Banco Central. No mesmo 
período, o Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo-15 (IPCA-15), 
considerado prévia da inflação, atin-

giu 8,59%. O IPCA cheio de julho será 
divulgado na próxima terça-feira (10) 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).
A perda de rendimento da pou-

pança está atrelada a dois fatores. O 
primeiro são os juros baixos. Atual-
mente a taxa Selic (juros básicos da 
economia) está em alta, e ontem (4) foi 
elevada para 5,25% ao ano. O segundo 
fator foi a alta nos preços dos alimen-
tos e do dólar, que impacta a inflação 
desde o segundo semestre do ano pas-
sado. Mesmo assim, as recentes eleva-
ções na Selic estão voltando a atrair 
o interesse do brasileiro na caderneta.
Para este ano, o boletim Focus, 

pesquisa com instituições financei-
ras divulgada pelo Banco Central, pre-
vê inflação oficial de 6,79% pelo IPCA. 
Com a atual fórmula, a poupança ren-
deria pouco menos de 3,675% este 
ano, caso a Selic permanecesse em 
5,25% durante todo o ano. O rendi-
mento pode ser um pouco maior caso 
o Banco Central continue a aumentar 
a taxa Selic nas próximas reuniões do 
Comitê de Política Monetária.
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Bom período para solicitar a casa 
própria em um órgão competente 
do governo, se ainda não a tem. Su-
cesso nos transportes e em viagens, 
principalmente as aéreas. 

Não faça modifi cações repentinas, 
antes de uma análise prévia. Por 
outro lado, o fl uxo é dos melhores 
para trabalhar em prol de sua as-
censão profi ssional. 

Dê mais atenção na sua vida sen-
timental e aos pequenos proble-
mas que tenha a resolver. Nada lhe 
será difícil nesta fase. Os laços com 
parentes e   pessoas  amigas  serão 
vantajosos.

Período neutro para a vida senti-
mental e amorosa. Haverá, tam-
bém, muitas difi culdades que só 
serão solucionadas com bastante 
trabalho, otimismo e perseverança. 

É mais do que certo, que pessoas 
conhecidas irão ajudar você na sua 
vida profi ssional nestes próximos 
dias. Use de tato e inteligência para 
infl uenciar os superiores. 

Alguém de sua família ou de sua 
amizade poderá perturbá-lo. Pen-
se positivamente, pois muitas se-
rão suas chances de sucesso profi s-
sional, fi nanceiro e social. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Notícias aparentemente exagera-
das ou formuladas, com o intuito 
de pressioná-lo, deverão ser pura e 
simplesmente desacreditadas. Este-
ja alerta para o que vier. 

Bom período para tratar de assuntos 
ocultos e para elevar ainda mais sua 
inteligência, através de boas leituras 
e novos conhecimentos. Tranquili-
dade na vida romântica. 

Quanto mais procurar trabalhar 
com otimismo, melhores serão suas 
chances nesta fase. Excelente para 
novas associações e aos negócios. 
Ideal para viajar e para amar. Rece-
berá boas notícias.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Sua probabilidade de êxito mate-
rial será aumentada nesta fase. Por 
outro lado, deverá prosperar no 
campo profi ssional e social, e po-
derá conseguir o que pretende na 
vida artística. 

Muito bom aspecto astral para 
lucrar em negócios que há mui-
to iniciou e para ser bem sucedi-
do profi ssional e fi nanceiramente, 
através de infl uência de amigos. 
Sucesso romântico.

Todos os esforços que têm em-
preendimento, no sentido de se 
elevar e prosperar profi ssional-
mente e socialmente, se fará sentir 
com maior força neste momento. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOINVERNO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

25°/12°

20°/12°

25°/15°

26°/13°

25°

13°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm
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RADICCI iotti

BOLETIM COVID-19

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 69

MAR
CENTRIFUGA

COLIRIOTOP
NASASOMR
TNSACLAIM

ROLMAREAE
COLMEIASTRI

EATROMBAR
DFARSABA

MESCLALUCIDA

DOIDERAM
MANGAROSAA

NEOANLADO

OTABASNJ
SOVINAAUDAZ

SANTACRUZ

Emulsifi-
cante da
indústria 

alimentícia

Ella
Fitzgerald

(Mús.)

Cor da
argila

Cabo ou
corrente
(Náut.)

Tipo de
blusa curta
feminina 

"(?)
Monde",
jornal

francês

Conquista
de Senna

(F1)

"Quem
canta seus
(?) espan-
ta" (dito)

Colidir
sem

querer
(pop.)

Rio da Rús-
sia, desá-
gua no Mar

Cáspio

Fruta can-
tada em
"Morena 

Tropicana"

Mono-
grama de

"Irene" 

Variedade
de feijão
popular

em Minas

(?)-
Margret,

atriz sueca

Cada 
parte

numerada
do dado 

Setor
telefônico

de
empresas

A natureza
do inves-
tidor de

risco

Ministra-
ram (aula)
Capital do
Marrocos

Alegação,
em inglês

Loja
britânica

Movimento
marítimo
País de
Fellini

Mariana (?), atriz e
apresentadora

(?)-16, avião caça 
dos EUA  

Ingrediente da bebida

Saber de (?) pra
frente: de cor

A pessoa
que expõe 
com clareza
Senhora

Divisões do
navegador
(?) Láctea,

galáxia 

Time de futebol de
Recife, foi campeão 
da Copa do Nordeste

em 2016

Situação
mentirosa
Livro de
Camões

Tecido de
camisas

Constru-
ções em
torno das
quais as

abelhas se
organizam

(?) de bens,
registro pa-
ra partilha
de herança

Remédio
ocular

Agência
que faz

pesquisas
espaciais

e aeronáu-
ticas

Tipo de câncer de pele
Previne

acidentes 
de trabalho

Força re-
pelente da
água no

movimen-
to circular 
da lava-

dora (Fís.)

Keanu
Reeves,

em
"Matrix"
(Cin.)

O mais im-
provável
candidato
para pedir 
emprés-

timos

grega ouzo 

2/le. 3/top. 4/andu — asos. 5/claim. 6/mescla. 7/sonetos. 11/goma-arábica. 15/controle de danos.



Flori Antonio Tasca

Artigo
Decisão sobre bullying é revertida e escola é condenada

foto do diA Artigo
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A 11ª Câmara Cível do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro reverteu uma 
sentença e deu ganho de causa a uma 
criança que alegava ter sido vítima de 
bullying na escola. Trata-se da Apela-
ção Cível 31581-78.2011.8.19.0087, 
relatada pelo desembargador Claudio 
de Mello Tavares, com julgamento em 
sessão realizada aos 20.05.2015.

Alegou a parte autora sofrer su-
cessivas agressões físicas e psicoló-
gicas, além de discriminação racial, 
por parte de seus colegas de escola. 
O infante passou a chegar em casa 
com hematomas pelo corpo e mar-
cas de compressão de pontas de lápis 
na pele. A própria mãe da criança te-
ria presenciado o filho nas dependên-
cias da escola com as mãos para trás, 
imobilizado por outro aluno de por-
te avantajado, enquanto outros lhe 
desferiam socos, inclusive na cabe-
ça. Também são relatadas ameaças de 
surras e morte.

De acordo com a mãe, a situação 
se agravou pela inércia da direção da 
escola, apesar de seus insistentes ape-
los para que o problema fosse resol-
vido. A escola teria preferido tratar o 
assunto como mera “rusga” entre as 
crianças, não adotando nenhuma pro-
vidência para acabar com as agres-
sões. Ao se defender, declarou até que 

a vítima tinha “tendência novelesca”. A 
criança, no entanto, apresentava ain-
da quadro de depressão e ansiedade.

Mesmo assim, em 1ª instância o 
pedido indenizatório por danos mo-
rais e materiais foi julgado improce-
dente. O Tribunal fluminense, por sua 
vez, teve entendimento diverso. Pri-
meiro, o magistrado relator consignou 
tratar-se de relação de consumo, sen-
do objetiva a responsabilidade civil 
da escola. Notou também o expressi-
vo acervo de documentos comproba-
tórios dos fatos alegados pela família, 
como laudos e comunicações diversas.

Na sua visão, embora a escola 
tentasse minimizar os fatos, atribuin-
do uma conotação de mera implicân-
cia entre as crianças, ela estava ple-
namente consciente da gravidade do 
problema. E cita o depoimento de uma 
testemunha, segundo a qual a mãe 
sempre se queixou à escola de que o 
filho estava sendo vítima de bullying. 
No entanto, nem por isso a escola pas-
sou a adotar medidas efetivas que le-
vassem à solução do problema.

O relator considerou então haver 
defeito no serviço, pois não foi forne-
cida ao consumidor, isto é, ao aluno, a 
segurança esperada. Afinal, é a esco-
la que deve tomar as providências que 
garantam a segurança do aluno em 

suas dependências. Ao não adotar as 
medidas necessárias para isso, trouxe 
para si a responsabilidade pelo even-
to danoso.

Levando em conta ainda que dis-
posições previstas no Estatuto da 
Criança e do Adolescente não foram 
respeitadas, como no que se refere ao 
direito à dignidade e inviolabilidade 
da integridade física, psíquica e mo-
ral, assim como ao dever de deixar a 
criança a salvo de tratamentos desu-
manos, violentos, vexatórios ou cons-
trangedores, pareceu inegável ao rela-
tor que o dano moral foi evidenciado 
e havia obrigação reparatória. Nes-
sa perspectiva, o Tribunal decidiu fi-
xar em R$ 40 mil a reparação por da-
nos morais.

 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa. Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Não é mimimi
João Fortunato

Simone Biles, ginasta norte-americana supercam-
peã mundial e olímpica, surpreendeu o mundo dos es-
portes quando desistiu de participar de algumas eta-
pas da competição de ginástica artística da Olimpíada 
de Tóquio, alegando estafa mental. Sua atitude foi de-
nominada de corajosa por muitos e de covarde por ou-
tros tantos. Biles não foi corajosa e muito menos co-
varde, apenas permitiu que o bom senso prevalecesse. 
Não estava se sentindo bem, a pressão era grande, en-
tão decidiu renunciar aos louros da glória - era franca 
favorita - e ficar nas arquibancadas aplaudindo as exi-
bições das colegas da equipe e das adversárias. Bus-
cou se divertir.

Biles “ouviu” o seu corpo, que lhe disse que não es-
tava bem e que, se prosseguisse, “o mal” poderia pio-
rar. Este “diálogo interno” é comum em atletas de alto 
rendimento, que vivem sequências exaustivas de trei-
namentos, não raro buscando superar seus próprios li-
mites. Depois, nas competições, vem a pressão psico-
lógica pelas vitórias, pela necessidade de se manter no 
topo, o faturamento em alta e a fama reluzente. Nem 
todos aguentam, muitos deixam a arena sem que as ra-
zões da “despedida” sejam conhecidas ou entendidas. 
Saem com suas amarguras e em completo silêncio.

Biles tem crédito. Entre mundiais e olimpíadas, 
esta jovem de 24 anos já acumula mais de 30 meda-
lhas. Ou seja, não tem que provar nada para ninguém. 
Pode seguir para onde o seu nariz aponta. Mas outros, 
sofrendo do mesmo mal, não podem, por razões diver-
sas, ou não têm coragem de tomar decisão semelhan-
te. Ninguém pode afirmar que para Biles foi fácil, po-
rém, é possível assegurar que para os demais, que não 
possuem o mesmo “portfólio” de conquistas, qualquer 
desistência para preservar a sua saúde mental corre o 
risco de ser interpretada apenas como mimimi.

A “desistência” de Biles nos privou temporaria-
mente de suas piruetas acrobáticas, mas abriu espaços 
para uma discussão que precisa somente deste “seu” 
empurrãozinho para começar. Por isso, não causa es-
tranheza que o tema “estafa mental” tenha vazado ra-
pidamente da área esportiva para outras do cotidia-
no, como Recursos Humanos, por exemplo, onde caiu 
como uma luva.

Muitos consultores, não é de hoje, chamam a aten-
ção para a questão psíquica, que silenciosamente vem 
afetando os trabalhadores, sobretudo nestes tempos 
de pandemia, e que se não for devidamente cuidada 
deve afetar também o resultado das empresas. Afinal, 
não é segredo que em um ambiente saudável se pro-
duz mais e melhor.

Algumas empresas dizem produzir naturalmen-
te este tipo de ambiente, porém são poucas. E mes-
mo dentre estas, o que se produz de fato, em muitas, 
são discursos politicamente corretos. Não resistem a 
uma observação ainda que ligeira sobre a prática. Por 
isso, urge que o universo do trabalho comece a tratar 
esta questão com a seriedade devida. Não se pode mais 
postergar esta discussão. As pressões impostas pelas 
empresas, somadas àquelas próprias de cada indiví-
duo, tornam-se fardos pesados, difíceis de serem con-
duzidos em linha reta, sem quedas e traumas.

O que aconteceu com Biles não foi brincadeira, 
um gesto de estrelismo. Não. Foi algo sério e que, por 
mais incrível que possa parecer, acontece com frequ-
ência. Afeta milhões de anônimos dos mais diversos 
campos de atividades. Mas saber disso não basta, são 
necessárias ações efetivas. E a primeira, básica, é le-
var a sério qualquer queixa relativa à saúde psíquica 
do trabalhador.

Jornalista, mestre em Comunicação e Cultura 
Midiática, professor universitário

As escolas municipais e CMEIs de Francisco Beltrão estão recebendo materiais educativos para 
atividades relacionadas ao tema “Alimentação Saudável”, adquiridos pelas secretarias municipais de 

Educação e de Saúde, com recursos do Programa Saúde na Escola.

AssessoriA/PMFB
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Prisão em Pato Branco
A Polícia Militar recebeu, 

quarta-feira, informações sobre 
um mandado de prisão contra 
um homem pelos crimes de rou-
bo, furto, falsa identidade e em-
briaguez ao volante. A equipe da 
Agência Local de Inteligência rea-
lizou diligencias no bairro Planal-
to, em Pato Branco, obtendo êxito 
na localização e prisão do acusa-
do. Durante o seu encaminha-
mento, o detido relatou à equipe 
ter participado do furto de uma 
roçadeira, na madrugada do mes-
mo dia, em um estabelecimento 
comercial no bairro São Vicente, 
onde um dos suspeitos foi preso, 
e que na ocasião teria quebrado a 
vidraça da loja com uma marreta 
para subtrair o objeto e também 
conduzido um Gol e o abandona-
do próximo a uma pedreira. Dian-
te do fato, o abordado foi encami-
nhado, juntamente com o veículo 
apreendido, a Delegacia da Polícia 
Civil para as devidas providências.

Maus tratos 
contra animal

Uma moradora do bair-
ro Schiavini, em Coronel Vivida, 
acionou a Polícia Militar na últi-
ma quarta-feira. Ela informou que 
um rapaz, que faz a leitura dos re-
lógios de água, desferiu uma pau-
lada em seu cachorro da raça Pins-
cher, causando uma lesão no olho 
do animal. O acusado foi localiza-
do e as partes foram conduzidas 
à sede da 3ª Companhia e poste-
rirormente à Delegacia da Polícia 
Civil para as providências cabíveis 
ao fato.

Recuperação de 
veículo

Um homem, que estava tra-
balhando numa plantação de pi-
nus, encontrou um veículo aban-
donado e comunicou a Polícia 
Militar. Os policiais foram até a 
comunidade de Quilômetro 15, 
onde encontraram um Cobalt, cor 
prata, em meio a plantação de pi-
nus, trancado e sem as chaves. Em 
consulta ao sistema, os policiais 
descobriram que o veículo tinha 
alerta de furto ocorrido em Que-
das do Iguaçu. O Cobalt foi con-
duzido até a Delegacia da Polícia 
Civil, onde seria devolvido para o 
seu proprietário.

Apreensão de cigarros
Policiais do Batalhão de Polí-

cia de Fronteira (BPFron), em ação 
conjunta com o COE/BOPE e NE-
POM/Polícia Federal, realizavam 
patrulhamento no Lago de Itaipu, 
quarta-feira, quando tentaram re-
alizar a abordagem de vários mas-
culinos, que ao perceberem a pre-
sença policial empreenderam 
fuga pela mata e não foram loca-
lizados. Em vistoria no local, fo-
ram encontradas duas embarca-
ções e dois veículos carregados 
com aproximadamente 100 caixas 
de cigarros contrabandeados do 
Paraguai, ocasionando um prejuí-
zo estimado em R$ 400 mil ao cri-
me organizado da região. Diante 
dos fatos, toda a apreensão foi en-
caminhada ao órgão competente 
para as providências cabíveis.

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento na madrugada de 
quinta-feira (5) pelo bairro Júpi-
ter, em Francisco Beltrão, quando 
abordou um Celta, que estava em 
atitude suspeita. O condutor rela-
tou aos policiais que é motorista de 
aplicativo e estava realizando uma 
corrida. O passageiro, de 44 anos, 
foi revistado e estava com três por-
ções de cocaína.
Os policiais constataram que 

havia denúncias pelo telefone 181 
contra o passageiro por tráfico de 
drogas. A equipe policial foi até 
a casa dele, onde encontrou ou-
tro homem, que franqueou a en-
trada e foram encontradas mais 
porções de cocaína, totalizando 
297 gramas. Os policiais também 
apreenderam R$ 200,00, um ce-
lular e anotações sobre o tráfico 
de drogas.
Os dois homens foram presos 

em flagrante. Eles foram encami-

nhados, juntamente com a cocaína, 
dinheiro e demais objetos apreen-
didos, à Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências.

Dois Vizinhos
Outra apreensão de drogas 

ocorreu quarta-feira à noite, em 
Dois Vizinhos.  Uma equipe da Polí-
cia Militar realizava patrulhamento 
e observou quando um homem, ao 
avistar a viatura, jogou um objeto e 
tentou fugir para o interior da resi-
dência, mas foi abordado.
Os policiais encontraram o ob-

jeto que o suspeito tinha jogado e 
se tratava de uma porção de coca-
ína. Ele acabou confirmando que 
havia mais drogas em seu quarto, 
onde foram encontradas 48 gra-
mas de cocaína, 171 gramas de 
crack, 256 gramas de maconha e 
60 comprimidos de ecstasy. Os po-
liciais também apreenderam uma 
balança de precisão e um televisor 

de 32 polegadas, objeto de furto, 
que teria sido trocado por drogas. 
O homem foi preso e entregue, 

juntamente com as drogas, na De-
legacia da Polícia Civil para as pro-
vidências cabíveis ao fato. (AB)

Um acidente na madrugada de 
quinta-feira (5), na PR-182, próxi-
mo da comunidade de São Roque, 
em Realeza, causou a morte de um 
rapaz, de 23 anos. A colisão fron-
tal envolveu um Voyage, com pla-
cas de Realeza, dirigido por Claudi-
nei Rambo da Rosa, e um caminhão 
Ford/Cargo, placas de Veranópolis 
(RS), dirigido por um homem, de 
34 anos.
Conforme informações da Po-

lícia Rodoviária Estadual (PRE), o 
Voyage seguida em direção a Re-
aleza e a colisão frontal contra o 
caminhão ocorreu em uma curva. 

O motorista do Voyage morreu no 
local do acidente e o caminhonei-
ro sofreu ferimentos, sendo so-
corrido pelo Samu. Ele recebeu 
os primeiros cuidados médicos 
no Pronto Atendimento de Rea-
leza e foi transferido para o Hos-
pital São Francisco, em Francisco 
Beltrão.
Um perito do Instituto de Cri-

minalística fez o levantamento do 
acidente. Em seguida, o corpo de 
Claudinei, que residia em Realeza, 
foi encaminhado para necropsia 
no Instituto Médico Legal (IML) de 
Francisco Beltrão. (AB) 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil de Coronel Vivi-
da, com o auxílio de policiais civis 
de Pato Branco e Cascavel, pren-
deu na manhã de quinta-feira (5), 
dois homens apontados como au-
tores de um roubo ocorrido no dia 
2 de julho na comunidade de Cris-
to Rei, em Coronel Vivida. Os dois 
mandados de prisão preventiva, 
bem como dois de busca e apreen-
são, foram cumpridos simultanea-
mente em Pato Branco e Cascavel.
O delegado de Coronel Vivida, 

Rômulo Contin Ventrella, informou 
que a ação policial foi resultado 
das investigações da Delegacia lo-
cal e que contou com informações 
imprescindíveis angariadas junto à 
Polícia Militar, Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) e ao Depen. As inves-
tigações apontaram que dois ho-
mens, que se conheceram quando 
ainda estava cumprindo pena na 
Penitenciária Estadual de Francis-
co Beltrão por outros crimes gra-
ves, planejaram e executaram o as-

salto na companhia da mulher de 
um deles, na comunidade de Cris-
to Rei. No dia dos fatos, enquanto 
os dois homens armados renderam 
um casal de idosos e uma criança, 
inclusive amarrando-os, a mulher 
de um dos assaltantes dava cober-
tura a eles, em um carro que cir-
culava pela comunidade. Os bandi-
dos levaram cerca de R$ 4.000,00 
do casal. 
Rômulo acrescentou que, iden-

tificados os assaltantes, a Polícia 
Civil de Coronel Vivida represen-
tou pela prisão preventiva do trio e 
pela expedição de ordens de busca 
e apreensão para as casas em que 
residiam. O juízo local determinou 
a prisão apenas dos homens, en-
tendendo que a mulher suspeita 
teria uma menor participação no 
delito, além de não ostentar ante-
cedentes criminais.
De acordo com o delegado, du-

rante a instrução do inquérito poli-
cial, o casal suspeito, que era oriun-
do de Pato Branco, mudou-se para 
Cascavel. Na manhã de quinta-fei-
ra, as equipes policiais deram cum-

primento simultâneo aos manda-
dos, nas cidades de Cascavel e Pato 
Branco, prendendo os dois acusa-
dos do roubo.
Conforme informou o dele-

gado Rômulo, o inquérito policial 

será encaminhado ao Fórum de Co-
ronel Vivida e o trio deverá respon-
der pelo crime de roubo, majorado 
pelo concurso de pessoas, empre-
go de arma de fogo e restrição de 
liberdade das vítimas.

Polícia Civil prende autores de roubo 
em Coronel Vivida

PM prende dois homens com  cocaína em Beltrão

Rapaz morre em grave acidente na PR-182

A droga, dinheiro e demais objetos apreendidos em 
Beltrão durante a ação policial 

O estado em 
que ficou o 
Voyage que era 
conduzido por 
Claudinei 

DIVULGAÇÃO

RÁDIO CLUBE DE REALEZA

Os mandados de prisão preventiva, busca e apreensão foram cumpridos 
simultaneamente em Pato Branco e Cascavel

DIVULGAÇÃO
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Beatriz Ferreira vai disputar o ouro no boxe 
Estadão Conteúdo

A boxeadora Beatriz Ferreira garantiu 
pelo menos a medalha de prata na cate-
goria dos pesos leves (até 60 quilos) nos 
Jogos Olímpicos de Tóquio, ao vencer, na 
quinta-feira, a finlandesa Mira Potkonen, 
na semifinal do boxe, por 5 a 0, em decisão 
unânime dos jurados (30 a 27 - três vezes 
- 29 a 28 e 30 a 26).

Atual campeã mundial, Beatriz volta 
ao ringue no domingo para a disputa da 
final, quando terá pela frente a irlandesa 
Kellie Harrington, que eliminou a tailan-
desa Sudaporn Seesondee, por 3 a 2. “A 
missão não acabou. Vamos subir no lugar 
mais alto do pódio. Vamos ouvir o hino na-
cional”, afirmou a atleta, após chorar mui-
to no ombro do técnico Mateus Alves. “Ela 
é uma adversária muito experiente. Veio 
para o antijogo, mas tudo estava estudado 
e eu estava preparada e coloquei meu es-
tilo em cima dela. Agora vamos para cima. 
Vamos mudar a cor desta medalha. Este é 
o objetivo, foi para isso que eu treinei o 
tempo todo”, disse a lutadora, após o com-
bate, para o SporTV.

Esta é a oitava medalha do boxe brasi-
leiro em olimpíadas. Servílio de Oliveira foi 
bronze no México-1968, depois Esquiva 
Falcão, Yamaguchi Falcão e Adriana Araú-
jo subiram no pódio em Londres-2012. 
Robson Conceição foi campeão na Rio-
2016. Em Tóquio, além de Bia, o peso pe-
sado Abner Teixeira ficou com o bronze e 
o peso médio Hebert Conceição, que tam-
bém garantiu pelo menos a medalha de 

prata na categoria dos pesos médios (até 
75 quilos) ao vencer o russo Gleb Bakshi, 
na semifinal do boxe, por 4 a 1. A vitória 
foi uma revanche para Hebert, que per-
dera a semifinal do Mundial para o russo, 
em 2019. Atual terceiro colocado no Cam-
peonato Mundial, Hebert volta ao ringue 
no sábado para a disputa da final, quan-
do terá pela frente o ucraniano Oleksabdr 
Khyzhniak, que eliminou o filipino Eumir 
Marcial, pupilo do supercampeão Manny 
Pacquiao, por 3 a 2.

Bia começou no boxe aos quatro anos 
de idade na garagem de casa, onde seu pai, 
Raimundo, mais conhecido no boxe como 
Sergipe (tricampeão baiano, bicampeão 
brasileiro e sparring de Popó) dava aulas 
para crianças carentes da região.

Por falta de competições de boxe fe-
minino, Bia precisou esperar até 2014 
para iniciar a carreira. Venceu uma luta, 
mas acabou desclassificada, pois já havia 
participado de uma competição de muay 
thai e recebeu uma punição de dois anos, 
pois a Aiba (Associação Internacional de 
Boxe) proibia que as atletas participassem 
de competições por outras modalidades.

Bia voltou em 2016 e passou também 
a ser sparring de Adriana Araújo, medalha 
de bronze na Olimpíada de Londres-2012. 
Talentosa, ficou com a vaga da amiga, que 
passou para o boxe profissional. Em 30 
competições internacionais, só não subiu 
no pódio uma vez. Entre suas principais 
conquistas está o título mundial, em 2019, 
na Rússia.

Cruzeiro aposta em Luxemburgo
 Estadão Conteúdo

A derrocada do Cruzeiro, que ocupa 
atualmente a zona de rebaixamento da Série 
B do Campeonato Brasileiro com duas vitó-
rias, sete empates e seis derrotas, tem novas 
esperanças para acabar com a vinda de Van-
derlei Luxemburgo. O técnico, apresentado 
oficialmente na quinta-feira, diz estar com-
prometido para alcançar o objetivo, falando 
em acesso à Série A mesmo com a equipe 
mineira lutando para não cair para a Série C.

“Não tem nenhum time que está fora 
da zona do rebaixamento, nenhum time ga-
nhou o campeonato e nenhum time que está 
ali já fugiu do rebaixamento. O campeona-
to está para nós e tentarmos colocar o Cru-
zeiro para cima e buscar a primeira divisão”, 
disse Luxemburgo, em entrevista coletiva 
na Toca da Raposa, em Belo Horizonte.

Sem entrar no mérito de Série B ou Sé-
rie A ou se a frase é muito otimista, o bada-
lado treinador sabe bem o que são os pon-

tos corridos. Foi com o Cruzeiro de 2003 
que Luxemburgo colocou seu nome na his-
tória como o primeiro técnico campeão bra-
sileiro em um formato que, até então, era 
inédito.

O espírito do treinador, embora seja 
considerado um especialista em pontos 
corridos, é de mata-mata a cada partida 
para tirar o Cruzeiro da pior crise da histó-
ria. “Vou fazer algo novo. Não tem essa coi-
sa de esperar. Cada jogo do Cruzeiro é de-
cisivo”, afirmou.

Para a estreia contra o Brusque neste 
sábado, fora de casa, pela 16ª rodada, que 
marca o início de sua terceira passagem 
pelo Cruzeiro, o treinador já parece ter defi-
nido a base do seu time. Sem vencer há nove 
jogos, a equipe treinou com a seguinte for-
mação titular: Fábio; Rômulo, Ramon, Edu-
ardo Brock e Jean Victor; Flávio, Giovanni e 
Rafael Sóbis; Welington Nem, Bruno José e 
Marcelo Moreno.

O início da tarde de quinta-feira foi 
marcado pela apresentação oficial do novo 
reforço tricolor, o atacante Miguel Ángel 
Borja. O atleta, de 28 anos, que assinou 
com o clube até dezembro de 2022, rece-
beu das mãos do vice-presidente de fute-
bol, Marcos Hermann e do executivo de fu-
tebol Diego Cerri, a camisa de número 9.  

Respondendo às perguntas dos pro-
fissionais de imprensa em uma entrevista 
coletiva, Borja destacou o sentimento de 
chegar ao Grêmio. “Quero agradecer pri-
meiramente a Deus por me permitir estar 
aqui no Brasil novamente, que considero a 
minha segunda casa. Agradeço a diretoria 

do clube, que acreditou em meu potencial. 
Estou muito feliz e espero poder fazer mui-
tos gols, história e ser campeão. Estar aqui 
é um sonho que estava em meu coração”. 

Borja também falou sobre trabalhar 
com o técnico Luiz Felipe Scolari em mais 
uma oportunidade. “Felipão já conhece as 
minhas características e o que consigo fa-
zer a cada partida. Sei que preciso me mo-
vimentar bem e vou trabalhar muito para 
isso”, comentou o atacante, que também 
falou sobre seu estilo de jogo. “Gosto mui-
to de fazer jogadas em diagonais curtas, 
mas o que o professor me orientar, vou 
tratar de fazer”, destacou. (Assessoria)  

Grêmio apresenta o atacante Borja
Lucas uebeL

Borja 
espera fazer 
muitos gols, 

história e 
ser campeão 

com o 
Grêmio

Estadão Conteúdo 
O craque argentino Lionel Messi não 

permanecerá no Barcelona para a próxi-
ma temporada. De forma surpreendente, o 
anúncio foi feito na quinta-feira pelo pró-
prio clube espanhol, que justificou o adeus 
do astro por “obstáculos econômicos e es-
truturais” para que seja assinado um novo 
contrato. Poucos dias antes, o acerto de uma 
renovação estava muito perto, inclusive com 
o jogador aceitando uma redução salarial.

“Diante desta situação, Lionel Messi não 
seguirá ligado ao FC Barcelona. As duas par-
tes lamentam profundamente que, no fim, 
não possam ser alcançados os desejos tanto 
do jogador, como do clube”, informou a di-
retoria do Barcelona através de um comuni-
cado oficial.

Nas últimas horas, jornais da Espanha 
noticiavam que a renovação estava próxima 
de ser oficializada, podendo acontecer den-
tro de 24 horas. No entanto, uma mudança 
repentina do craque argentino mudou toda 
a situação. Antes Messi parecia inclinado a 
reduzir salários e renovar por cinco tempo-
radas com seu clube de formação, mas mu-
dou de opinião.

Segundo o jornal Marca, o presidente 
Joan Laporta e os capitães do clube estão 
cientes do desejo do jogador, que se mostra 
irredutível com a saída. Além disso, a publi-
cação cita o fracasso da negociação entre o 
Barcelona e o argentino Christian Romero, 
da Atalanta, como um dos fatores decisivos 
para a não permanência de Messi.

A diretoria do clube catalão tentava re-
duzir a sua folha salarial para renovar com o 
atacante e se manter no limite imposto pela 
La Liga, a empresa que organiza o Campeo-
nato Espanhol. Para a próxima temporada, o 
argentino Sergio Agüero e o holandês Mem-
phis Depay foram alguns dos que chegaram 
à equipe, enquanto que o dominicano Ju-
nior Firpo, o português Trincão e o brasilei-
ro Matheus Fernandes entraram na lista dos 
que se despediram do Camp Nou.

Na última temporada com o Barcelona, 
Messi foi o artilheiro do Campeonato Espa-
nhol e, ao todo, marcou 38 gols e deu 12 
assistências em todas as competições. Na 
campanha da Copa América, em seu primei-
ro título coma seleção principal da Argenti-
na, o camisa 10 balançou as redes por qua-
tro vezes e deu cinco passes para gol.

Messi não permanecerá 
no Barcelona

DaviD Ramos/Getty imaGes

O destino do craque Lionel Messi ainda está indefinido
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Butantan 
recebe 
matéria-prima 
para 8 milhões 
de doses de 
vacina
Agência Brasil

O Instituto Butantan re-
cebeu, ontem (5), mais 4 mil 
litros de insumo farmacêu-
tico ativo (IFA), o suficiente 
para produzir cerca de 8 mi-
lhões de doses da vacina con-
tra o coronavírus CoronaVac. 
A carga chegou no início da 
manhã vinda de Pequim, na 
China, enviada pelo laborató-
rio Sinovac.

No domingo (1º), o ins-
tituto recebeu 2 mil litros de 
matéria-prima, que possibi-
lita a produção de 4 milhões 
de doses. A expectativa é que 
no próximo domingo (8) che-
guem mais 2 milhões de do-
ses prontas da vacina.

O Butantan já entregou para 
o Programa Nacional de Imuni-
zações 64,8 milhões de doses 
da vacina contra a covid-19. O 
instituto assinou dois contra-
tos com o Ministério da Saúde 
para o fornecimento de um to-
tal de 100 milhões de doses.

Assessoria
Crianças que residem 

em comunidade indíge-
na de Barracão, passarão a 
frequentar aulas de língua 
e cultura Kaingang. Elas es-
tavam matriculadas em es-
colas estaduais e munici-
pais não indígenas e que, 
portanto, não possuíam em 
sua matriz curricular tais 
disciplinas. 

Os indígenas vi-
vem na região denomina-
da como “shopping rural”, 
às margens da BR163, lo-
cal identificado pela Fun-
dação Nacional do Índio 
como acampamento indíge-
na. Nove crianças serão be-
neficiadas pela medida.

A conquista é resultado 
de atuação do Ministério 
Público do Paraná (MPPR) 
que, por meio da Promo-
toria de Justiça de Barra-
cão, apresentou a deman-
da à Secretaria Estadual de 
Educação do Estado do Pa-
raná (Seed) após verificar 
que os meninos e meninas 
não estavam tendo acesso 
às aulas sobre sua própria 
língua e cultura maternas, 

direito assegurado aos po-
vos indígenas.

 Eles passarão a fre-
quentar as novas discipli-
nas no contraturno esco-
lar. “A medida assegura o 
exercício do direito cons-
titucional da população 
indígena, além de garan-
tir o amplo direito à edu-
cação de crianças e adoles-
centes. Em um momento 
em que os povos tradicio-
nais vêm sofrendo sérias 
ameaças, especialmente 
relacionadas ao direito ao 
território, garantir o direi-
to a sua própria língua e 
cultura significa renovar 
o compromisso do Estado 
brasileiro com esses po-
vos”, afirmou o promotor 
de Justiça Felipe Lyra da 
Cunha, que atua na comar-
ca de Barracão e esteve à 
frente das tratativas sobre 
o caso.

Direito
A instalação de estru-

tura própria para a ofer-
ta das disciplinas às crian-
ças foi viabilizada a partir 
de projeto do Departamen-

to da Diversidade e Direi-
tos Humanos da Seed, em 
vigência desde 2018, por 
meio do qual se busca ga-
rantir aos estudantes indí-
genas que residem em lo-
calidades que não possuem 
instituição escolar indígena 
o acesso às aulas de língua 
e cultura original (Kain-
gang, Guarani ou Xetá). A 
questão foi também acom-
panhada pelo Centro de 
Apoio Operacional das Pro-
motorias de Justiça de Pro-
teção aos Direitos Huma-
nos, unidade do MPPR que 
mantém núcleo próprio 
para tratar dos temas rela-
tivos à proteção aos direi-
tos dos povos e comunida-
des tradicionais.

Indígenas no estado 
Em todo o Paraná, exis-

tem mais de 26 mil indíge-
nas autodeclarados e 27 
terras indígenas em dife-
rentes estágios de regu-
larização, sendo 17 já de-
marcadas pelo Governo 
Federal, onde vivem atual-
mente três etnias: Guara-
ni, Kaingang e Xetá.

Crianças de comunidade indígena em Barracão 
terão acesso a aulas de língua e cultura Kaingang

Imagem IlustratIva

A instalação de estrutura própria para a oferta das disciplinas às 
crianças está vigente desde 2018
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Chega de ronco
Aparelho intraoral é alternativa para quem tem apneia obstrutiva do sono – e estima-se que uma em 
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expediente

Se por um lado a pandemia do coronavírus 
trouxe inúmeros desafios e sofrimentos para a 
sociedade, por outro acelerou alguns processos 
benéficos para a população, entre eles o uso da 
tecnologia na saúde. No maior hospital exclusi-
vamente pediátrico, médicos de 15 especialida-
des passaram a atender os pacientes do Sistema 
Único de Saúde (SUS) à distância. Com suporte 
da plataforma Global Health, o Serviço de Teles-
saúde do Hospital Pequeno Príncipe, com sede 
em Curitiba, foi implantado no início de 2021 
para atender a parcela da população que mais 
necessita de acesso à saúde. Em 2020, o acom-
panhamento foi feito de forma alternativa.

De acordo com a médica que coordena o 
serviço, Rafaela Wagner, os acompanhamentos 
regulares de pacientes com doenças crônicas 
atendidos pelo Pequeno Príncipe sofreram forte 
impacto durante o período de pandemia, como 
resultado da dificuldade de acesso e restrição a 
consultas presenciais, o que, por sua vez, acarre-
tou na dificuldade de prevenção de piora clínica 
e um controle menos rigoroso desses pacientes. 
“Ouvimos o relato de diversos pacientes do SUS 
que não estavam mais conseguindo chegar até o 
Hospital. Seja porque o transporte não está mais 
sendo oferecido, seja pela suspensão temporária 
das consultas presenciais por determinação das 
autoridades de saúde. Essa população precisava 
com urgência de uma atenção nesse sentido”, 
explica a pediatra.

Atento às necessidades de seus pacientes e 
familiares, o hospital iniciou os atendimentos por 
aplicativos de mensagens instantâneas, como 
whatsapp, e adotou uma metodologia e prática 
visando à segurança necessária para a prestação 
de assistência. Segundo a coordenadora do Ser-
viço, a plataforma utilizada nas consultas ofere-
ce algumas condições que são essenciais para a 
prática correta e segura da telemedicina, como 
uma boa qualidade de som e imagem, o sigilo 
a que o paciente tem direito na consulta e no 
compartilhamento de dados, além da prescrição 
segura dos medicamentos necessários.

Entre fevereiro e junho deste ano, foram rea-
lizadas 490 consultas de telemedicina. Os núme-
ros demonstram a boa aceitação da nova práti-
ca, tanto por médicos como pelas crianças e os 
adolescentes e seus familiares. Para o paciente 
ser atendido dessa forma, é necessário ter um 
celular com câmera e acesso à internet. “Ima-
ginávamos que teríamos mais dificuldade nesse 
sentido, mas os pacientes que não têm acesso 
à internet estão recorrendo a outros familiares, 
vizinhos e até mesmo aos postos de saúde de 
suas cidades, e com isso estão conseguindo uma 
boa conexão para realizar as consultas”, relata 

a enfermeira do Serviço de Telessaúde, Deyse 
Anne Barbosa de Paulo.

acolhimento, meSmo a diStância
“O teleatendimento nesse momento de pan-

demia é uma ótima alternativa para podermos 
passar pela consulta e tirar dúvidas. O médico 
pode avaliar o paciente, que vai estar protegi-
do dentro de casa. Outra forma seria se deslocar 
até hospital, se expondo ao vírus, ou ficar sem 
a consulta, mas muitas vezes surgem dúvidas 
sobre o tratamento que só conversando com o 
médico responsável para esclarecer”, diz Nanci 
Cristina Rega, mãe dos gêmeos Lucas e Luan, 
de 13 anos, pacientes da ortopedista Ana Caro-
lina Pauleto.

A médica conta que as consultas à distância 
acabam sendo até mais longas do que as presen-
ciais. “Eu converso bastante, para eles se senti-
rem bem atendidos. Consigo pedir para os pais 
mostrarem os movimentos que preciso avaliar. E 
quando sinto necessidade de uma consulta pre-
sencial, oriento a família nesse sentido”, explica.

O neurologista Daniel Almeida do Valle tam-
bém integra o time de médicos da telemedicina 
e lembra que com a tecnologia foi possível reto-
mar o contato com pacientes que estavam sem 
acompanhamento. “Como somos um centro de 
referência, atendemos muitos pacientes de ou-
tras cidades e até de outros estados. São crian-
ças e adolescentes que tinham dificuldade para 
retornar presencialmente, especialmente a partir 
do início da pandemia, e que conseguimos res-
gatar com a telemedicina”, ressalta.

Valle diz acreditar que a telemedicina veio 
para ficar. “Esta tecnologia facilitou muito o 
acesso dos pacientes ao atendimento. Ela não 
substitui a consulta presencial, que continua 
sendo necessária em muitas situações. Mas em 
alguns casos, mostra-se muito eficiente, contri-
buindo para facilitar o acesso, reduzir desloca-
mentos, diminuir o tempo de espera e vários 
outros custos”, analisa.

“Começamos pela parcela da população 
que mais necessita de acesso à saúde. É nossa 
responsabilidade democratizar o acesso à tele-
medicina, bem como entender suas aplicações, 
visando à segurança do paciente e à integrali-
dade de seu cuidado”, reforça o diretor técnico 
da instituição, Donizetti Dimer Giamberardino 
Filho, ao explicar a escolha pelos pacientes do 
SUS para início do trabalho.

Em junho, a prática da telemedicina adota-
da pelo maior hospital exclusivamente pediátri-
co passou a ser oferecida de forma piloto tam-
bém para pacientes atendidos na modalidade 
particular. (Assessoria)

telemedicina 
garante 
atendimento 
a pacientes do 
SUS durante a 
pandemia

Arquivo
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É cada vez mais comum receber-
mos indivíduos indicados por colegas 
da área médica, das mais diversas es-
pecialidades, para tratamento de pro-
cessos de dores musculares orofaciais 
e articulares. Geralmente, adolescentes 
ou adultos jovens que apresentam al-
gum tipo de má oclusão esquelética e/
ou dentária, já avaliados para a pos-
sível presença de outras doenças com 
potencial para causar dor ou disfunção 
temporomandibular.

No exame clínico deste paciente, o 
ortodontista encontra uma má oclusão 
passível de correção e, com isso, inicia-
-se nesse momento uma tempestade 
de pensamentos, dúvidas e receios 
do profissional: “Devo indicar o trata-
mento da má oclusão para o alívio dos 
sinais e sintomas de DTM? Há algum 
tipo de aparelho que deva ser evitado 
nesses casos específicos? Qual o risco 
de piora dos sintomas com a terapia 
ortodôntica?”.

Muitos ortodontistas afirmam ha-

ver uma melhora acentuada dos sinto-
mas imediatamente após a instalação 
do aparelho ortodôntico, o que já seria 
efeito do tratamento. Tem sido aceito, 
no entanto, que grande parte dessa 
melhora seja devida ao ato de se ins-
talar e criar um fato novo dentro da ca-
vidade bucal. Ou seja, a instalação do 
aparelho e as trocas de fios desenca-
deiam um processo de cognição onde 
a nova situação funciona como um 
alerta para o paciente abandonar os 
hábitos de apertar os dentes e mascar 
chiclete, além de aumentar sua ade-
rência ao tratamento, incrementando o 
seu índice de sucesso. Esse mecanismo 
é muito semelhante àquele causado 
inicialmente pela instalação de uma 
placa oclusal.

O avanço do conceito de Odonto-
logia Baseada em Evidências (OBE), 
no entanto, trouxe informações im-
portantes acerca dessa controvérsia. 
Revisões sistemáticas, publicações com 
o mais alto grau de validade científica, 

têm demonstrado que não há associa-
ções significativas entre a Ortodontia e 
a DTM.

O fato da presença da DTM na 
adolescência predizer a doença na 
vida adulta nos alerta para a necessi-
dade de controle de sintomas de ma-
neira adequada para essa população, 
como forma de diminuição de risco 
futuro. A manutenção de sintomas por 
longos períodos leva, frequentemente, 
a alterações neuronais que podem se 
tornar irreversíveis. Deve ficar claro, 
porém, que esse controle de sintomas 
deve ser feito de maneira não-invasiva 
e reversível.

Após analisarmos os fatos acima, 
fica claro que não se deve sugerir tera-
pia ortodôntica com o intuito de “pre-
venir” ou tratar sinais e sintomas de 
DTM. Por outro lado, também fica en-
tendido que a Ortodontia consciente e 
bem realizada não deve ser vista como 
a “ vilã” para pacientes que venham a 
apresentar DTM.

Isso significa que indivíduos sub-
metidos a tratamento ortodôntico não 
apresentam maior ou menor risco de 
desenvolver sinais e sintomas de dor e/
ou disfunção da ATM ou da musculatu-
ra mastigatória.

tratamento ortodôntico x dtM e dor orofacial

| Dr. Leandro Freitas Tonial é especialista 
em Ortodontia e em DTM e Dor Orofa-
cial, mestrando em DTM e Dor Orofacial 
pela SLMANDIC – São Paulo – SP.
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Nas últimas décadas, o papel do 
pai na sociedade tem se transformado 
e evoluído. Historicamente, o pai de-
sempenhava uma função disciplinado-
ra e rígida, e a interação e participação 
nos cuidados diários e na educação 
dos filhos era reduzida. Hoje em dia, 
além de termos pais mais participati-
vos, as construções familiares também 
mudaram e são diversas. Em muitos 
lares, não vemos mais as composições 
tradicionais, mas sim famílias compos-
tas por casais homoafetivos, mãe sol-
teira ou apenas o pai, entre outras. E 
essa diversidade traz muitos benefícios 
para a construção e desenvolvimento 

socioemocional das crianças e vai além 
do que podemos imaginar.

Para Renata Ishida, psicóloga clí-
nica e coordenadora pedagógica do 
LIV - Laboratório Inteligência de Vida, 
a presença da família na vida de um fi-
lho, seja ela composta por figuras mas-
culinas ou não, é fundamental quando 
se pensa em um bom desenvolvimento 
socioemocional. “Essas diversas con-
figurações familiares permitem criar 
crianças de uma maneira muito mais 
saudável, sendo uma educação sem 
mentiras e tabus, que se pode dialo-
gar e ser menos preconceituosa. Essas 
famílias valorizam muito mais o afeto, 

o cuidado e o lugar de segurança do 
que a sua constituição tradicional con-
servadora de pai e mãe, um lugar de 
reprodução. E, isso, para a construção 
socioemocional das crianças, é muito 
valioso. Elas vão crescer se sentindo 
seguras, aceitas, e vão aprender que o 
mundo é diverso. E vão saber que a 
diversidade é algo natural e positivo”, 
explica.

Para a psicóloga, em países como 
o Brasil, que ressaltam e acreditam que 
os homens têm um papel e a mulher 
tem outro, é fundamental que a educa-
ção consiga desconstruir esses estereó-
tipos de gênero. “Quando se tem uma 
figura masculina presente e participa-
tiva na vida das crianças, isso mostra 
que ser cuidadoso com o outro, afetu-
oso, se importar, ter uma escuta ativa, 
é algo que todo mundo pode desen-
volver. Isso evita que estereótipos de 
homem e mulher sejam criados. Esse 
processo de cuidado entre pai e filho 
mostra às crianças que os homens tam-
bém choram, também sentem medo, 
se sentem inseguros, ficam com dú-
vidas, assim como as mães. Quando 
uma criança vê um homem cuidando 
de uma criança, ela aprende que isso 
também faz parte da vida, que isso 
também é responsabilidade dos ho-
mens”, diz.

Segundo Renata, a habilidade de 

cuidar do outro não nasce com as pes-
soas, mas é aprendida. “As mulheres 
são ensinadas a cuidar do outro desde 
pequenas, quando ganham bonecas. 
A partir do momento que nós pode-
mos mostrar para as crianças que 
todo mundo faz parte desse processo 
de criação, educação, cuidado, troca, 
afeto, conversa, nós vamos descons-
truindo essa ideia de que existe coi-
sa que é feita pra pai e coisa que é 
feita pra mãe, feito para homem, feita 
para mulher. Isso dá a liberdade para 
as crianças, que serão mulheres ou 
homens no futuro, fazerem e serem o 
que quiserem”, acredita.

E uma família com a ausência de 
uma figura masculina tem potencial 
para gerar conflitos no desenvolvimen-
to psicológico da criança? Renata ex-
plica: “Não é a presença ou ausência 
do pai que vai fazer essa diferença, mas 
sim uma comunidade social em torno 
da criança que seja diversa, acolhedo-
ra, presente, e que exerça o cuidado 
dessa criança, independentemente de 
ser homem ou mulher. A educação da 
criança fica muito mais rica quando se 
tem uma diversidade de pessoas parti-
cipando dela, seja de diferentes idades, 
de diferentes culturas, de diferentes se-
xos. Isso vai gerar uma criança muito 
mais crítica, curiosa, empática e inte-
ressada pelo mundo”. (Assessoria)

importância do pai na construção 
socioemocional das crianças e adolescentes

Arquivo
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Durante esses tempos difíceis que 
estamos vivendo, os problemas de 
sono aumentaram muito. Dificuldade 
para dormir, sono descontinuado, pio-
ra no ronco e apneia obstrutiva – em 
especial devido ao ganho de peso que 
muitos tiveram --, despertar precoce, 
cansaço ao acordar, dificuldade de 
concentração, dor de cabeça, irritabili-
dade e falta de libido são algumas das 
principais queixas apontadas.

Estes distúrbios acometem mais 
homens, mas estima-se que uma em 
cada cinco mulheres tem apneia obs-
trutiva do sono(AOS).

A apneia do sono é um distúrbio 
que causa a parada momentânea da 
respiração ou uma respiração muito 
superficial durante o sono, resultando 
em roncos e num descanso pouco re-
laxante, que não permite recuperar as 
energias. 

A AOS acontece devido à obstru-
ção das vias respiratórias em função da 
desregulação dos músculos da faringe. 
É preciso lembrar que a oxigenação 
adequada das células é de extrema 
importância para a saúde dos órgãos 
e tecidos do nosso corpo, bem como 
para o sono reparador.

Existem hábitos de vida que au-
mentam o risco de desenvolver uma 

apneia obstrutiva do sono, como o ex-
cesso de peso, consumo de bebidas al-
coólicas, tabagismo e uso de remédios 
para dormir.

É importante que médicos e den-
tistas investiguem a qualidade do sono 
de seu paciente. O exame solicitado 
para este estudo é a polissonografia, 
que consiste em uma noite de sono 
monitorada do paciente, para detectar 
a gravidade do seu distúrbio de sono.  
O cirurgião dentista pode avaliar, entre 
outras coisas, o tamanho da língua do 
paciente em relação ao espaço intrao-
ral disponível. 

Após uma anamnese detalhada, 
além de exames, é possível chegar a 
algumas opções de tratamento. Den-
tre elas, temos o aparelho anti ronco. 
Este aparelho intraoral promove um 
avanço mandibular programado e traz 
consigo a língua, mantendo-a anterio-
rizada durante o sono. Dessa maneira, 
a principal obstrução das vias aéreas é 
corrigida.

Para confeccionar este aparelho in-
traoral, o cirurgião dentista realiza mol-
des das arcadas dentárias e registros de 
mordida, o qual é produzido em labo-
ratório de prótese dental. Após ajustes 
em consultório, o paciente usa o apare-
lho todas as noites. Em poucos dias, ou 

quando o paciente já estiver habituado 
ao uso do aparelho, repete-se a polis-
sonografia para nova avaliação.

O Aparelho Intraoral resolve todos 
os casos?  

Infelizmente a resposta para a per-
gunta acima é: não. Os critérios de 
avaliação para escolha da terapia se-
guem informações clínicas, polissono-
gráficas, perfil individual e preferência 
do paciente. Quando o aparelho anti 
ronco é indicado, relatos subjetivos do 
parceiro e objetivos (mostrados pela 
oximetria, poligrafia ou polissono) são 
fundamentais. 

Quando os distúrbios de sono se 
tornam graves e prejudicais, o trata-
mento com CPAP (máscara de oxi-
gênio que empurra o ar para as vias 
aéreas) é recomendado, pois facilita a 
respiração. 

Os distúrbios do sono também de-
vem ser tratado por meio da melho-

ra dos hábitos de vida. Muitas vezes 
a combinação de dois ou mais trata-
mentos favorece o controle da doen-
ça. O cirurgiã-dentista, em conjunto 
com o médico, deve ter uma aborda-
gem multiprofissional.

Você conhece o aparelho anti ronco?

| Karina Sebben é cirurgiã-dentista 
em Pato Branco.  CRO-PR 14228
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Fotos: Divulgação
O tornozelo é uma das partes mais 

lesionadas em diversas modalidades 
esportivas. Nos Jogos Olímpicos que 
estão ocorrendo em Tóquio, no Japão, 
problemas nessa articulação já acome-
teram alguns atletas. Um exame feito 
no dia 29 de julho, confirmou uma 
entorse no tornozelo direito de Macris, 
levantadora titular da seleção feminina 
de vôlei. A jogadora se machucou na 
partida contra o Japão e, assim que so-
freu a lesão, no momento em que ater-
rissou após um bloqueio, sentiu muitas 
dores e precisou ser retirada de quadra 
para o primeiro atendimento.

A skatista Pamela Rosa, campeã 
mundial em 2019 e que ficou em 10º 
lugar nas eliminatórias do skate street fe-
minino, postou em suas redes sociais a 
imagem do seu tornozelo completamen-
te inchado e revelou que estava compe-
tindo administrando uma lesão no local.

Já a ginasta Flávia Saraiva, ao fa-
zer uma acrobacia do solo, machucou 
o tornozelo, que já vinha incomodan-
do há algumas semanas. A jovem rela-
tou uma lesão no local há dois meses 
e, que no meio da apresentação nas 
Olimpíadas, sentiu um falceio na arti-
culação. Flávia disputará a final da tra-
ve, no dia 3 de agosto.

“A articulação do tornozelo sustenta 
praticamente todo o peso do corpo, faz 
a interface entre a perna e o solo e, na 
prática de esportes, frequentemente é 
acometida por torções”, explica o presi-
dente da Associação Brasileira de Medi-
cina e Cirurgia do Tornozelo e Pé (AB-
TPé), Dr. José Antônio Veiga Sanhudo.

Quando uma entorse de tornoze-
lo acontece, por exemplo, um ou mais 
ligamentos no lado interno ou externo 
(mais comumente) sofreram estiramen-
to, ruptura parcial ou ruptura total e o 
tratamento inadequado pode deixar 
sequelas definitivas.

A gravidade da lesão varia de acor-

do com o grau de ruptura das estrutu-
ras ligamentares e é classificada de I a 
III.

Grau I – leve (distensão): estira-
mento leve dos ligamentos, com pouca 
dor e pouco inchaço.

Grau II – moderado: ruptura 
parcial dos ligamentos e instabilidade 
da articulação, com presença de incha-
ço e dificuldade para movimentação. 
Dor de intensidade moderada.

Grau III – grave: ruptura total 
dos ligamentos e muita instabilidade 
no tornozelo, com dor mais intensa e 
dificuldade para apoiar e caminhar.

O presidente da ABTPé lembra 
que, muitas vezes, a fase de um cam-
peonato ou a importância de uma par-
tida faz com que o atleta empurre o seu 
limite para alcançar o seu objetivo ou 
ajudar a equipe, mas as consequências 
desta atitude podem ser muito graves. 
“A dor de uma lesão sempre diminui o 
desemprenho (performance) do atleta 
e, desta forma, mesmo em campo ou 
em quadra, ele não vai estar renden-
do na sua plenitude. Além disso, lesões 
parciais ou leves podem se tornar com-
pletas ou graves se o devido repouso 
não é respeitado”, ressalta.

O especialista fala ainda que, al-
gumas vezes, lesões que poderiam ser 
tratadas conservadoramente acabam 
necessitando de cirurgia devido ao 
agravamento provocado pela manu-
tenção da atividade física.

Outro ponto importante, destaca 
o médico, é que a dor em uma articu-
lação faz com que ela seja protegida 
voluntária ou involuntariamente, mini-
mizando esforços para diminuir sinto-
mas. “Este mecanismo defensivo pode 
provocar uma sobrecarga do membro 
contralateral ou de outras articulações 
do mesmo lado, aumentando a chance 
de desenvolver outras lesões, às vezes 
até mais graves”, conclui. (Assessoria)

tornozelo é uma das regiões mais 
lesionadas nos esportes
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| Mariana Salles com assessoria
mariana@diariodosudoeste.com.br

É sabido que as mulheres cuidam 
muito melhor da saúde do que os ho-
mens. Conforme apontam os dados do 
Ministério da Saúde, elas realizam seis 
vezes mais exames preventivos do que 
eles mesmo que tenham proteção na-
tural fornecida pelos hormônios femi-
ninos, como o estrogênio, presentes na 
idade reprodutiva. Já os homens, além 
procurarem muito menos ajuda médi-
ca, e fazerem menos exames preventi-
vos, eles tendem a fumar e consumir 
mais bebidas alcoólicas, além de serem 
mais sedentário e terem uma média 
maior de sobrepeso.

Há ainda o agravamento de que 
nesse tempo de pandemia, houve um 
grande aumento do estresse e receio 
de procurar hospitais e consultórios 
por medo de se contaminar pelo Sars-
-COV-2. Além disso, com a vida cada 
vez mais corrida, aumenta a preocupa-
ção com o bem-estar e a saúde, funda-
mental para garantir qualidade de vida.

Por isso, presentear seu pai com 
Saúde pode ser uma grande demons-
tração de afeto, ainda mais se ele for 
do tipo relapso, que vai ao médico 
apenas quando se sente muito mal.

Nossa dica é aproveitar o Dia dos 
Pais e incentivá-lo a fazer um check-up, 
independentemente de qual for a ida-
de dele.

Caso seu pai (ou pai dos seus fi-
lhos) seja fumante, esteja acima do 
peso, tenha antecedentes familiares e 
seja sedentário, ele deve iniciar uma 
rotina de exames o quanto antes, sem-
pre com acompanhamento médico. 
Para aqueles com hábitos de vida mais 
saudáveis, os exames de check-up e 
preventivos também estão indicados, 
especialmente após os 30 anos.

Se os resultados de anamnese e 
exames estiverem dentro de índices nor-
mais, esse check-up deve ser repetido a 
cada dois anos. Caso contrário, ele deve 
seguir as orientações dos médicos.  

Entre os exames laboratoriais es-
senciais para uma verificação da saúde 
do homem estão análise completa de 
urina, fezes e de sangue para verificar 
índices de lípides (como colesterol e 
suas frações, triglicérides), glicemia 
(para diagnóstico de diabetes), hemo-
grama (para avaliar anemias e células 
de defesa), creatinina, ureia e eletróli-

tos (cálcio, potássio, magnésio e sódio) 
e radiografia de tórax.

o que verificar?
O check-up é um conjunto de 

ações mais abrangentes, multidiscipli-
nares, que envolvem o diagnóstico, 
orientação e também a prevenção de 
doenças. Abrange os ditos preventivos, 
sendo uma avaliação mais completa 
de saúde. Entre os itens a serem veri-
ficados, é indicado:

olhoS
Quem tem menos de 50 anos deve 

fazer o exame das vistas de três em três 
anos. Este intervalo cai para dois anos 
se a pessoa tiver mais de 50 anos ou 
usar óculos. Homens com diabetes, hi-
pertensão ou histórico familiar de pro-
blemas oculares devem fazer o exame 
anualmente.

denteS
A saúde bucal deve ser verificada 

pelo menos uma vez por ano: dentes, 
gengiva, língua. Quem fuma precisa ir 
ao dentista mais vezes.

PreSSão arterial
Homens com menos de 50 anos e 

que se julguem sadios devem mediar a 
pressão arterial a cada dois anos. De-
pois disso o acompanhamento deve 
ser anual. Casa haja histórico de hiper-
tensão, doenças cardíacas ou renais, 
derrame, diabetes ou se está acima do 
peso, a checagem deve ser mais fre-
qüente, seguindo indicação médica.

PróStata
Tido como tabu pela maioria dos 

homens, o exame de toque retal deve 
ser feito a partir dos 40 anos, junta-
mente com a medição sanguínea do 
PSA. Pessoas negras ou com histórico 
familiar de problemas na próstata de-
vem antecipar o exame.

coleSterol e 
triglicerídeoS

Os homens mais jovens e com boa 
saúde devem procurar esses testes a 
cada cinco anos. Esse intervalo deve 
ser bastante reduzido para aqueles na 
faixa dos 40 e 60 anos, período consi-
derado crítico.

creatinina e ureia
Creatinina e ureia são duas subs-

tâncias presentes na corrente sanguí-
nea, que podem ser dosadas através de 
exames de sangue quando se pretende 
fazer uma avaliação da função dos rins. 
Elevações dos valores dessas duas subs-
tâncias são a principal forma de se diag-
nosticar precocemente doenças renais.

heMograMa
O hemograma é uma das análises 

de sangue mais úteis e mais solicita-
das na prática médica. Ele é solicitado 
quando o objetivo é ter informações 
sobre as células do sangue: os leucó-
citos, as plaquetas e as hemácias. Este 
exame pode indicar a presença de ane-
mia, infecções geradas por bactérias, 
câncer, a possibilidade de hemorragias 
e muitas outras doenças.

gliceMia
O exame da glicemia em jejum é 

modo clássico de diagnosticar o dia-
betes mellitus. Porém, eventualmente 
o paciente pode dosar sua glicemia 
sem estar em jejum, e às vezes, esse 
valor pode ser útil. Se o paciente tiver 
sintomas de diabetes, então, o diag-
nóstico pode ser fechado mesmo sem 
a solicitação da glicemia em jejum 
para confirmação.

urina i
O exame da urina pode nos for-

necer pistas importantes sobre doen-

ças, principalmente sobre problemas 
nos rins e nas vias urinárias. O EAS é 
o exame de urina mais simples, feito 
através da coleta de 40–50 ml de urina 
em um pequeno pote de plástico.

Pcr ultra SenSível
A proteína C reativa, também co-

nhecida pela sigla PCR, é uma prote-
ína produzida no fígado, cuja concen-
tração sanguínea se eleva radicalmente 
quando há um processo inflamatório 
em curso, como infecções, neoplasias, 
doenças reumáticas ou traumatismos. 
Recentemente, descobriu-se que o va-
lor da PCR pode ser útil também para 
indicar quais são os indivíduos com 
maior risco para o desenvolvimento de 
doenças cardiovasculares.

hoMociSteína
A homocisteína é um aminoácido 

presente no plasma do sangue que está 
relacionado com o surgimento de do-
enças cardiovasculares como AVC, do-
ença coronariana ou infarto cardíaco, 
por exemplo. O exame é utilizado para 
avaliar a quantidade desse aminoácido 
no sangue, avaliando a necessidade de 
iniciar um tratamento para prevenir os 
problemas cardiovasculares, caso o va-
lor seja elevado.

| Fonte: Laboratório Oswaldo Cruz

Pensou em dar Saúde de presente para o seu pai?
Arquivo
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| pesquisa em saúde

| andré Julião
Agência FAPESP

Dois surtos de transmissão da va-
riante alfa do novo coronavírus mos-
tram que mesmo quem já foi vacinado 
ainda pode transmitir o vírus e desen-
volver covid-19, mas que a vacinação 
previne casos graves. A conclusão é 
baseada no sequenciamento genético 
das cepas que contaminaram morado-
res e funcionários de duas casas de re-
pouso de Campinas, no interior paulis-
ta. Os infectados, com média de idade 
acima de 70 anos, tomaram uma dose 
da vacina da AstraZeneca ou as duas 
da CoronaVac. Foi registrado um único 
óbito, de uma pessoa de 84 anos com 
Alzheimer.

O estudo, apoiado pela FAPESP, 
foi publicado na plataforma Preprints 
with The Lancet, ainda sem revisão 
por pares. “Os resultados mostram que 
pessoas que foram vacinadas podem 
se infectar com a variante alfa e, in-
dependentemente de ter a doença ou 
não, transmitir o vírus a quem ainda 
não foi vacinado. Isso é preocupante 
porque pode gerar um gargalo de se-
leção para linhagens que podem voltar 
a causar a doença mesmo em pessoas 
vacinadas. E mostra a importância de 
manter medidas de distanciamento so-
cial e o uso de máscara”, conta José 
Luiz Proença Módena, professor do 
Instituto de Biologia da Universidade 
Estadual de Campinas (IB-Unicamp), 
que coordenou o estudo.

Em um trabalho anterior, o grupo 
havia mostrado que o soro do sangue 
de pacientes vacinados com a Coro-
naVac criava menos anticorpos para 
a variante gama (P1) do que para a 
linhagem original do vírus, indicando, 
portanto, que os vacinados poderiam 
potencialmente se infectar. Estudo pu-
blicado em abril por pesquisadores da 
Universidade de Oxford mostra que a 
variante alfa pode infectar mesmo os 
imunizados com as vacinas da Pfizer e 
da AstraZeneca.

“Nosso trabalho é um dos pri-
meiros relatos de uma dinâmica de 
transmissão de uma variante de pre-
ocupação do SARS-CoV-2 em pesso-
as vacinadas. Ao mesmo tempo, com 
uma taxa de agravamento da doença 
muito baixa, muito menor do que es-
peraríamos de uma população com 
uma média tão alta de idade. Portanto, 
mostra um efeito protetor da vacinação 
para o desenvolvimento de covid-19”, 
explica Módena.

O estudo ressalta, no entanto, uma 
dinâmica de transmissão sustentada 
do vírus. Os surtos foram contidos por 
conta de um diagnóstico rápido e o iso-
lamento imediato dos infectados pelo 
Departamento de Vigilância em Saúde 
da Secretaria Municipal de Saúde de 
Campinas. Com isso, pouco mais da 
metade das populações estudadas foi 
infectada.

Os pesquisadores mediram a carga 
viral em vacinados infectados nos dois 
locais, mas não houve diferenças sig-

nificativas entre as duas vacinas. Além 
disso, avaliaram a quantidade de an-
ticorpos neutralizantes para a variante 
alfa nos que testaram positivo.

“Não encontramos correlação do 
quadro da doença com o título [quan-
tidade] de anticorpos neutralizantes. 
Quem teve sintomas tinha mais anti-
corpos do que os assintomáticos, pro-
vavelmente uma resposta à infecção 
e não às vacinas. Isso quer dizer que 
a proteção não depende necessaria-
mente apenas de anticorpos, mas de 
outros componentes da resposta imu-
ne induzida pela vacinação”, explica o 
pesquisador.

CaSoS leveS e 
aSSintomátiCoS

A variante alfa, anteriormente cha-
mada de B.1.1.7, foi detectada pela 
primeira vez no Reino Unido em se-
tembro de 2020 e foi responsável pela 
segunda onda da pandemia naquele 
país e em outros da Europa. No Brasil, 
foi reportada pela primeira vez em de-
zembro de 2020 e sua presença com-
provada em mais de dez estados.

No estudo atual, foram sequen-
ciados genomas do novo coronavírus 
de moradores e trabalhadores de dois 
lares de idosos de Campinas. O se-
quenciamento teve apoio do Centro 
Brasil-Reino Unido para Descoberta, 
Diagnóstico, Genômica e Epidemiolo-
gia de Arbovírus (CADDE).

Em um dos surtos, em um conven-
to de freiras aposentadas, 15 das 18 

residentes e sete dos oito funcionários 
foram vacinados com uma dose da 
vacina ChAdOx1, desenvolvida pela 
farmacêutica AstraZeneca em parceria 
com a Universidade de Oxford. A mé-
dia de idade era de 73 anos. Foram 16 
casos registrados, metade deles classi-
ficados como leves e a outra metade 
como assintomáticos. Não houve casos 
moderados ou severos e nenhum exi-
giu hospitalização.

No outro local, uma casa de repou-
so para homens e mulheres, 32 dos 36 
residentes e dez dos 16 funcionários 
tomaram as duas doses da CoronaVac, 
do laboratório SinoVac em parceria 
com o Instituto Butantan. Em 18 dos 
22 casos (75%) o quadro foi assinto-
mático e, nos outros quatro, leve. A 
média de idade dos pacientes era 77 
anos.

No mesmo asilo, dias antes das co-
letas para o estudo, um residente de 84 
anos com Alzheimer apresentou sinto-
mas de covid-19, depois confirmada, 
21 dias depois de tomar a segunda 
dose da vacina. Ele morreu após cerca 
de 20 dias de internação.

Os autores ressaltam que o resul-
tado aponta, sim, uma proteção das 
vacinas para quadros graves de co-
vid-19, mas que é preciso vacinar a 
maior parte da população o mais rá-
pido possível. Outra mensagem é que 
pessoas vacinadas devem continuar 
adotando medidas não farmacológi-
cas, como uso de máscara e distancia-
mento social.

vacinados podem infectar e transmitir 
variante alfa do novo coronavírus

Arquivo
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1ª Vara Cível da Comarca de Pato Branco – PR 
Rua Maria Bueno, 284 – Sambugaro – Pato Branco/PR 

CEP: 85.501-560 - Fone/Fax: (0**46) 3225-3448 
e-mail pb-1vj-e-@tjpr.jus.br 

JUIZ DE DIREITO – MACIÉO CATANEO 
ESCRIVÃ – ELAINE KURTZ 

Expedido por: Kelin 
 

Edital de Citação de: IVO LUCIANO DA SILVA 
Prazo de 60 dias. 

 
PROCESSO Nº 0012312-21.2019.8.16.0131 

AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TITULO EXTRAJUDICIAL 
Exequente: F. ZANCANARO TERRAPLENAGEM LTDA 

Executado: IVO LUCIANO DA SILVA 
 
O Doutor MACIÉO CATANEO, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca 
de Pato Branco, Estado do Paraná... 
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que por meio deste fica devidamente CITADO o executado IVO 
LUCIANO DA SILVA (CPF nº 594.885.739-53), atualmente em lugar incerto e não 
sabido, sobre os termos da presente ação e, para, que no prazo de 03 (três) dias, 
efetue o pagamento da dívida e das custas (CPC 829). A executada, 
independentemente de penhora, depósito ou caução (art. 915 CPC), poderão 
opor-se à execução por meio de embargos que deverão ser oferecidos no prazo 
de 15 (quinze) dias. Dê ciência ainda à executada que no prazo para embargos, 
reconhecendo o crédito do exequente e comprovando o depósito de 30% (trinta 
por cento) do valor em execução, inclusive custas e honorários de advogado, 
poderão os executados optar pelo parcelamento previsto no artigo 916. Os 
honorários advocatícios será fixado em 05% (cinco por cento) sobre o valor do 
débito, atualizado pelo INPC, para o caso de pronto pagamento, e em 10% (dez 
por cento) sobre o mesmo valor para o caso de prosseguimento da ação, o que 
faço com esteio no art. 827, par. 1º, do Código de Processo Civil. Adverte-se de 
que será nomeado curador especial em caso de revelia, conforme Art. 257, IV e 
para que chegue ao conhecimento de todos os interessados e ninguém possa 
alegar ignorância, se passou o presente, que será afixado no local de costume 
deste Juízo e publicado, na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de Pato 
Branco, aos 05 dias do mês de agosto de 2021. Eu______ (Isabel S. Cardoso), 
Auxiliar Juramentada, que o digitei e subscrevi autorizada pela portaria 33/2012. 

 
 
 
 

ISABEL S. CARDOSO 
Auxiliar Juramentada-Portaria nº 33/2012 
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PROCESSO Nº 0012312-21.2019.8.16.0131 

AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TITULO EXTRAJUDICIAL 
Exequente: F. ZANCANARO TERRAPLENAGEM LTDA 

Executado: IVO LUCIANO DA SILVA 
 
O Doutor MACIÉO CATANEO, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca 
de Pato Branco, Estado do Paraná... 
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que por meio deste fica devidamente CITADO o executado IVO 
LUCIANO DA SILVA (CPF nº 594.885.739-53), atualmente em lugar incerto e não 
sabido, sobre os termos da presente ação e, para, que no prazo de 03 (três) dias, 
efetue o pagamento da dívida e das custas (CPC 829). A executada, 
independentemente de penhora, depósito ou caução (art. 915 CPC), poderão 
opor-se à execução por meio de embargos que deverão ser oferecidos no prazo 
de 15 (quinze) dias. Dê ciência ainda à executada que no prazo para embargos, 
reconhecendo o crédito do exequente e comprovando o depósito de 30% (trinta 
por cento) do valor em execução, inclusive custas e honorários de advogado, 
poderão os executados optar pelo parcelamento previsto no artigo 916. Os 
honorários advocatícios será fixado em 05% (cinco por cento) sobre o valor do 
débito, atualizado pelo INPC, para o caso de pronto pagamento, e em 10% (dez 
por cento) sobre o mesmo valor para o caso de prosseguimento da ação, o que 
faço com esteio no art. 827, par. 1º, do Código de Processo Civil. Adverte-se de 
que será nomeado curador especial em caso de revelia, conforme Art. 257, IV e 
para que chegue ao conhecimento de todos os interessados e ninguém possa 
alegar ignorância, se passou o presente, que será afixado no local de costume 
deste Juízo e publicado, na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de Pato 
Branco, aos 05 dias do mês de agosto de 2021. Eu______ (Isabel S. Cardoso), 
Auxiliar Juramentada, que o digitei e subscrevi autorizada pela portaria 33/2012. 

 
 
 
 

ISABEL S. CARDOSO 
Auxiliar Juramentada-Portaria nº 33/2012 

                                               Assinatura Digital 

D
oc

um
en

to
 a

ss
in

ad
o 

di
gi

ta
lm

en
te

, c
on

fo
rm

e 
M

P
 n

º 2
.2

00
-2

/2
00

1,
 L

ei
 n

º 1
1.

41
9/

20
06

, r
es

ol
uç

ão
 d

o 
P

ro
ju

di
, d

o 
TJ

P
R

/O
E

V
al

id
aç

ão
 d

es
te

 e
m

 h
ttp

s:
//p

ro
ju

di
.tj

pr
.ju

s.
br

/p
ro

ju
di

/ -
 Id

en
tif

ic
ad

or
: P

JL
7X

 H
TC

ZR
 G

W
LS

Z 
FZ

JP
A

PROJUDI - Processo: 0012312-21.2019.8.16.0131 - Ref. mov. 155.1 - Assinado digitalmente por Isabel Schaitel Cardoso:03767253976
05/08/2021: EXPEDIÇÃO DE EDITAL/CITAÇÃO. Arq: EDITAL EDITAL DE PRAÇA E LEILÃO 

 
 

O Doutor ALEXANDRE AUGUSTO CAMPANA PINHEIRO, Juiz Titular da 
1ª Vara do Trabalho de Pato Branco/PR, no uso de suas atribuições legais, 

 
FAZ SABER que na data, local e horários abaixo, serão levados à LEILÃO, 

EXCLUSIVAMENTE na modalidade VIRTUAL os bens relacionados no presente edital, 
relativos aos processos abaixo:  
 
LEILÃO: 31 de agosto de 2021, a partir das 13h30min. 
LEILOEIRO OFICIAL: ELTON LUIZ SIMON 
ENDEREÇO ELETRÔNICO: WWW.SIMONLEILOES.COM.BR 
 
 

Autos nº 0000135-18.2020.5.09.0072 
Autor JAIR DOS SANTOS 
Advogado do autor TATIANE APARECIDA LANGE (OAB/PR 38.494) 
Réu VISALUZ LTDA - ME 
Advogado do réu HERBER SUTILI (OAB/PR 39.372) 
Depositário Fiel                                ELTON LUIZ SIMON 
Endereço de localização  RUA OSVALDO ARANHA, 659, PATO BRANCO/PR 
Descrição dos Bens VW/UP TAKE MA, ano de fabricação 2014, modelo 2015, 

placas AZC-3214, branco, álcool/gasolina, Renavam 
0102.979710-0, Chassi 9BWAG4127FT570792. 
CONSERVAÇÃO: 
Veículo em funcionamento, em atividade na empresa. PNEUS 
em médio estado de conservação. LATARIA arranhões 
pequenos presentes em todos os lados. INTERIOR sem 
equipamentos, falta tampa da saída do ar-condicionado. Não 
consta pneu de step. 

Total da avaliação R$ 21.900,00 
Ônus Débitos junto ao Detran 

 
 

Autos nº 0030800-37.2008.5.09.0072 
Autor LUIZ NICANOR FRANÇA 
Advogado do autor BRUNO BEHR NETO (OAB/PR 88.129) 
Réu LAERCIO ANTONIO VICARI 
Advogado do réu LAÉRCIO ANTONIO VICARI (OAB/PR 19.885) 
Depositário Fiel                                Laércio Antonio Vicari 
Endereço de localização  Rua Caramuru, 370, Edifício Mona Lisa 
Descrição do Bem IMÓVEL URBANO: 

Composto da VAGA DE GARAGEM GC01, do Edifício 
Mona Lisa, Torre A, localizado no terceiro pavimento de 
garagens, encravado em parte do Lote 07 da Quadra 09, sito à 
Rua Caramuru, 370, Pato Branco/PR, com área privativa de 
12,58 m2, área comum de 18,31 m2, área total de 30,89 m2, 
quota do terreno de 2,3514 m2, fração ideal do terreno de 
0,1344%. Com os limites e confrontações constantes da 
Matrícula 33.239 do 2° Ofício do Registro de Imóveis de Pato 
Branco/ PR.OBS: PROIBIÇÃO DE VENDA A PESSOAS 
ESTRANHAS AOS CONDÔNIMOS 
Avaliação: R$ 39.900,00 

Total da avaliação R$ 39.900,00 
Ônus Nada consta nos autos quanto ao imóvel. 

 
 
Quem pretender arrematar os bens acima descritos deverá ofertar lances de forma eletrônica  
mediante prévio cadastro junto ao site do leiloeiro www.simonleiloes.com.br e solicitar 
habilitação, sendo o cadastro requisito indispensável para participação na alienação judicial 
eletrônica, responsabilizando-se o usuário, civil e criminalmente pelas informações lançadas por 
ocasião do cadastramento. Os lançadores on-line estarão vinculados às mesmas normas 
processuais e procedimentais destinadas aos lançadores de leilões presenciais, inclusive quanto à 
responsabilidade civil e criminal. 
 
No caso de pagamento parcelado, deverá garantir seu ato com o sinal de, no mínimo, 40% 
do valor do lanço, e o restante (60%) a prazo, garantido pela penhora incidente sobre o mesmo 
bem, ficando o arrematante como depositário fiel do bem, nos termos dos arts. 215 a 217 do 
Provimento Geral da Corregedoria Regional.  
 
A critério exclusivo do Juízo, a entrega do bem ao arrematante poderá ficar condicionada 
ao pagamento integral do valor do lance.  
 
Caso não efetuado o pagamento das parcelas convencionadas, o arrematante perderá, a favor da 
execução, todos os depósitos efetuados, inclusive o sinal (art. 219 do referido Provimento).  
 
Quanto aos bens imóveis, o parcelamento não poderá ultrapassar 12 parcelas mensais, 
iguais e sucessivas, de no mínimo R$ 5.000,00 (cinco mil reais) e para os bens móveis, o 
parcelamento não poderá ultrapassar 6 parcelas mensais, iguais e sucessivas, de no mínimo 
R$ 1.000,00 (mil reais), atualizadas pelos mesmos índices aplicados às execuções trabalhistas 
(juros de 1% ao mês + TR);  
 
O parcelamento fica condicionado à ausência de discordância expressa do credor, no prazo de 
cinco dias contados da data da intimação da realização da hasta pública. Os credores que não 
foram intimados diretamente, caso não concordem com o parcelamento, devem apresentar 
manifestação, em cinco dias contados da publicação do Edital de Praça e Leilão.  
 
Ficam cientes os interessados de que deverão verificar por conta própria a existência de 
todos os eventuais ônus reais existentes sobre os bens praceados e leiloados, recebendo tais 
bens no estado em que se encontram.  
 
Os honorários do leiloeiro de 5% (cinco por cento) e despesas respectivas serão suportadas pelo 
arrematante; em caso de adjudicação, a comissão será de 2% (dois por cento) sobre o valor da 
avaliação, a ser paga pelo exequente; 
 
As despesas de remoção e depósito (caso houver) deverão ser pagas pelo arrematante no ato da 
retirada do bem, diretamente ao leiloeiro. 
 
Havendo remição, pagamento da execução ou formalização de acordo, o executado arcará com 
as despesas de leiloeiro com a realização do leilão, salvo se o pagamento ou a notícia do acordo 
se verificar em até 05 (cinco) dias antes da realização do ato;  
 
Ocorrendo o pagamento do débito, formalização de acordo ou remição, o leilão somente 
será suspenso mediante comprovação do pagamento de todas as despesas processuais e 
recolhimento das contribuições previdenciárias, se houver, sob pena de realização do leilão 
para a satisfação das despesas retro mencionadas; 
 
Na hipótese de arrematação ou adjudicação, o adquirente estará isento do pagamento de impostos 
e taxas relativos a fato gerador anterior à arrematação. Contudo, responde pelas despesas 
necessárias para a realização da transferência dos bens, inclusive para o registro da carta de 
arrematação e baixa de averbações de penhora junto ao Cartório de Registro de Imóveis e Detran, 
se for o caso.  
 
Caso os exequentes, executados, cônjuges, co-proprietários, credores hipotecários ou qualquer 
outro interessado, não sejam cientificados, por qualquer razão, valerá o presente edital como 
intimação.  
 
A fim de possibilitar ampla divulgação, publique-se no jornal local e afixe-se uma cópia no Edital 
deste Juízo. 
 
Pato Branco/PR, 8 de julho de 2021.  
 
 
 
 
 

ALEXANDRE AUGUSTO CAMPANA PINHEIRO 
Juiz do Trabalho 
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PROCESSO Nº 0011472-16.2016.8.16.0131 

AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TITULO EXTRAJUDICIAL 
Exequente: MAURO JOSE MARTINELLO 

Executado: PAULO DANIEL XAVIER 
 
O Doutor MACIÉO CATANEO, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca 
de Pato Branco, Estado do Paraná... 
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que por meio deste fica devidamente CITADO o executado PAULO 
DANIEL XAVIER (CPF nº 546.561.849-34), atualmente em lugar incerto e não 
sabido, sobre os termos da presente ação e, para, que no prazo de 03 (três) dias, 
efetue o pagamento da dívida e das custas (CPC 829). A executada, 
independentemente de penhora, depósito ou caução (art. 915 CPC), poderão 
opor-se à execução por meio de embargos que deverão ser oferecidos no prazo 
de 15 (quinze) dias. Dê ciência ainda à executada que no prazo para embargos, 
reconhecendo o crédito do exequente e comprovando o depósito de 30% (trinta 
por cento) do valor em execução, inclusive custas e honorários de advogado, 
poderão os executados optar pelo parcelamento previsto no artigo 916. Os 
honorários advocatícios será fixado em 05% (cinco por cento) sobre o valor do 
débito, atualizado pelo INPC, para o caso de pronto pagamento, e em 10% (dez 
por cento) sobre o mesmo valor para o caso de prosseguimento da ação, o que 
faço com esteio no art. 827, par. 1º, do Código de Processo Civil. E para que 
chegue ao conhecimento de todos os interessados e ninguém possa alegar 
ignorância, se passou o presente, que será afixado no local de costume deste 
Juízo e publicado, na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de Pato Branco, 
aos 05 dias do mês de agosto de 2021. Eu______ (Isabel S. Cardoso), Auxiliar 
Juramentada, que o digitei e subscrevi autorizada pela portaria 33/2012. 

 
 
 
 

ISABEL S. CARDOSO 
Auxiliar Juramentada-Portaria nº 33/2012 
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1ª Vara Cível da Comarca de Pato Branco – PR 
Rua Maria Bueno, 284 – Sambugaro – Pato Branco/PR 

CEP: 85.501-560 - Fone/Fax: (0**46) 3225-3448 
e-mail pb-1vj-e-@tjpr.jus.br 

JUIZ DE DIREITO – MACIÉO CATANEO 
ESCRIVÃ – ELAINE KURTZ 

Expedido por: Kelin 
 

Edital de Citação de: PAULO DANIEL XAVIER 
Prazo de 60 dias. 

 
PROCESSO Nº 0011472-16.2016.8.16.0131 

AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TITULO EXTRAJUDICIAL 
Exequente: MAURO JOSE MARTINELLO 

Executado: PAULO DANIEL XAVIER 
 
O Doutor MACIÉO CATANEO, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca 
de Pato Branco, Estado do Paraná... 
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que por meio deste fica devidamente CITADO o executado PAULO 
DANIEL XAVIER (CPF nº 546.561.849-34), atualmente em lugar incerto e não 
sabido, sobre os termos da presente ação e, para, que no prazo de 03 (três) dias, 
efetue o pagamento da dívida e das custas (CPC 829). A executada, 
independentemente de penhora, depósito ou caução (art. 915 CPC), poderão 
opor-se à execução por meio de embargos que deverão ser oferecidos no prazo 
de 15 (quinze) dias. Dê ciência ainda à executada que no prazo para embargos, 
reconhecendo o crédito do exequente e comprovando o depósito de 30% (trinta 
por cento) do valor em execução, inclusive custas e honorários de advogado, 
poderão os executados optar pelo parcelamento previsto no artigo 916. Os 
honorários advocatícios será fixado em 05% (cinco por cento) sobre o valor do 
débito, atualizado pelo INPC, para o caso de pronto pagamento, e em 10% (dez 
por cento) sobre o mesmo valor para o caso de prosseguimento da ação, o que 
faço com esteio no art. 827, par. 1º, do Código de Processo Civil. E para que 
chegue ao conhecimento de todos os interessados e ninguém possa alegar 
ignorância, se passou o presente, que será afixado no local de costume deste 
Juízo e publicado, na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de Pato Branco, 
aos 05 dias do mês de agosto de 2021. Eu______ (Isabel S. Cardoso), Auxiliar 
Juramentada, que o digitei e subscrevi autorizada pela portaria 33/2012. 

 
 
 
 

ISABEL S. CARDOSO 
Auxiliar Juramentada-Portaria nº 33/2012 
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CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 13/2021 - PROCESSO 067/2021
TIPO MENOR PREÇO GLOBAL

A Câmara Municipal de Pato Branco, UASG 926793, através do pregoeiro Rodrigo Sartor
Mayer, designado pelo Presidente da Câmara Municipal através da Portaria n.º 47 de 26 de outubro de 2020,
torna público aos interessados que realizará licitação na modalidade de Pregão Eletrônico, de participação
exclusiva para microempresas e empresas de pequeno porte, objetivando a aquisição de peças para
impressora da marca Ricoh, modelo MP C2550, visando atender às necessidades da Câmara Municipal de
Pato Branco, de acordo às especificações estabelecidas no edital, sendo a licitação do tipo “menor
preço”, com critério de julgamento “menor preço global”, em conformidade com as disposições contidas na
Lei nº 10.520/2002, Decreto Municipal nº 8.574, de 01 de novembro de 2019, Lei Complementar nº
123/2006 e alterações, Decreto nº 8.441, de 08 de janeiro de 2019 e subsidiariamente a Lei nº 8.666/1993
suas alterações e demais legislações pertinentes à matéria. O preço máximo admitido para cotação global do
presente objeto é de R$ 6.089,35 (seis mil, oitenta e nove reais e trinta e cinco centavos). O recebimento das
propostas, documentos de habilitação, abertura e disputa de preços será exclusivamente por meio eletrônico,
no endereço: https://www.gov.br/compras/pt-br/, horário oficial de Brasília - DF, conforme segue: A
SESSÃO PÚBLICA SE INICIARÁ ÀS 09 HORAS DO DIA 24 DE AGOSTO DE 2021. O inteiro teor
do Edital e seus anexos poderão ser retirados gratuitamente (em mídia digital) junto ao Setor de Licitações,
na Câmara Municipal de Pato Branco, no horário de expediente, na Rua Arariboia, nº 491, Centro, em Pato
Branco - PR, ou pelos sites: www.patobranco.pr.leg.br, através do menu TRANSPARÊNCIA/AVISOS E
EDITAIS DE LICITAÇÃO, https://www.gov.br/compras/pt-br/. Demais informações, fones: (46)
3272-1500/1547, e-mail: licitacao@patobranco.pr.leg.br. Pato Branco, 05 de agosto de 2021. RODRIGO
SARTOR MAYER - Pregoeiro

PEDIDO DE LICENCIA PRÉVIA 
 
A Entulhos Patinho Ltda. Me.(12.974.012/0001-04), torna público que está requerendo 
junto ao Instituto Água e Terra - IAT de Pato Branco, estado do Paraná, a Licença 
Prévia, para a instalação de uma Usina de Resíduos de Construção Civil, situada na 
estrada Irineu Berrando, área Rural S/n da cidade de Pato Branco, Estado do Paraná. 
 

 

                                                                    
              
              
              
  
 
 

 
EDITAL ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

 
O Presidente do SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS 
QUÍMICAS E FARMACEUTICAS DO SUDOESTE DO PARANÁ; CNPJ 
Nº23.292.165/0001-80, pelo presente Edital, nos termos legais e estatutários, no uso de 
suas atribuições, CONVOCA, os associados quites com suas obrigações sindicais e 
CONVIDA os demais trabalhadores em geral representados pela entidade em sua base 
territorial, que compreende os seguintes municípios: Ampére, Barracão, Boa Esperança do 
Iguaçu, Bom Sucesso do Sul, Chopinzinho, Clevelândia, Coronel Vivida, Cruzeiro do Iguaçu, 
Dois Vizinhos, Enéas Marques, Francisco Beltrão, Honório Serpa, Itapejara d'Oeste, 
Mangueirinha, Mariópolis, Marmeleiro, Nova Esperança do Sudoeste, Palmas, Pato Branco, 
Pinhal de São Bento, Pranchita, Renascença, Salgado Filho, Santo Antônio do Sudoeste, São 
João, São Jorge d'Oeste, Saudade do Iguaçu, Sulina, Verê e Vitorino , convoca os empregados  
no setor econômico, para a Assembléia Geral Extraordinária a ser realizada no seguinte dia 11  
de Agosto de 2021, na sede do sindicato, Delelmo Caudato,nº42,Bairro: São Francisco, sala 
comercial 02,CEP: 85.504-797 ,Pato Branco/PR. Com início às 14 :00 horas em primeira 
convocação e, não sendo obtido quórum de pelo menos 1/3 dos associados, com a instalação 
dos trabalhos em segunda Convocação, meia hora após, com qualquer número dos associados 
presentes, na forma dos artigos 612 e 615 da CLT e conforme decisão do TST, a votação será 
por escrutínio secreto. ORDEM DO DIA: a - Discussão, votação e aprovação do Rol de 
Reivindicações para negociações coletivas 2021/2023, com a categoria econômica 
representada pelos sindicatos patronais da área base: Sindicato das Indústrias de Material 
Plástico no Estado do Paraná, Sindicato das Indústrias Químicas e Farmacêuticas do Estado 
do Paraná e Sindicato das Indústrias de Adubos no Estado do Paraná, cujos empregados são 
representados pela entidade sindical profissional; 
a - Autorização para a Entidade Sindical negociar com as Entidades Patronais; diretamente ou 
por intermédio do Ministério do Trabalho, ou ainda do Ministério Público do Trabalho; 
b - Autorização para que a Diretoria possa adaptar modificar, suprimir ou acrescentar 
qualquer das reivindicações do rol para efeito de negociação ou Dissídio Coletivo de 
Trabalho; 
c - Autorização à diretoria constituir advogado e promover dissídio coletivo; 
d - Aprovação dos descontos salariais a título de contribuições para manutenção do Sindicato; 
com fundamento na Nota Técnica n. 02 da Conalis/Ministério Público do Trabalho de 26 de 
outubro de 2018, conforme Enunciado número 38 da 2 º Jornada da ANAMATRA, artigo 
513, letra “e” da Consolidação das Leis do Trabalho e fundamentado pelos artigos 3º e 8º da 
Constituição Federal. 
e– Autorizar a Diretoria a firmar Acordos Coletivos de Trabalho, por empresas, de acordo 
com suas especifidades; 
f - Considerando a pandemia Covid  19 a assembleia obedecerão o decreto do município; é 
será obrigatório  o uso de máscara. 
      
  Cascavel, 05 de agosto 2021. 

 
Antonio Santo Graff 

Presidente 
 

 

SINTRIPLAS 
 
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS  QUÍMICAS E FARMACEUTICAS DO 

SUDOESTE DO PARANÁ; CNPJ Nº23.292.165/0001-80 
ENDEREÇO: RUA DELELMO CAUDATO, Nº42, SALA COMERCIAL Nº2, CEP:85.504-797, BAIRRO SÃO 

FRANCISCO, PATO BRANCO PR.  
 
 

 
SÚMULA DE CERTIFICADO DE CADASTRAMENTO DE 
LABORATÓRIO 
HÍDRICA ENGENHARIA QUÍMICA LTDA, torna público que recebeu do 
IAT, o Certificado de Cadastramento de Laboratório Nº IAT CCL077R com a 
validade até 30/06/2024.  



   DIÁRIO DO SUDOESTE
                     6 de agosto de 2021PUBLICAÇÕES LEGAISB2

 Edição nº 7947

 
    DECRETO N° 209/2021 
Declara a Vacância do cargo de Odontólogo, em razão 
da exoneração a pedido do servidor Tito Lívio Peruzzo 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELANDIA, no uso de 
usas atribuições legais previstas no art.43, inciso IV da Lei Orgânica Municipal.       

             DECRETA: 

Art. 1º- Declara a vacância do cargo de Odontólogo, 
ocupado pelo servidor TITO LÍVIO PERUZZO, em razão da exoneração a pedido, pelo motivo 
de sua aposentadoria, conforme protocolo nº 46372, a partir de 02 de Agosto de 2021.  

Art. 2º - Este Decreto entrará em vigor na data de sua 
publicação, revogando-se as disposições em contrário.  

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE 
CLEVELANDIA, ESTADO DO PARANÁ EM 04 DE AGOSTO DE 2021. 

    RAFAELA LOSI 
  Prefeita Municipal 

 

 

 

 

 

PORTARIA Nº. 257/2021 
SUMÚLA: Designar o servidor Paulo Araújo Portes,              

para exercer suas funções junto ao Instituto Paranaense de 
Assistência Técnica e Extensão Rural- EMATER. 

A PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, RAFAELA 
MARTINS LOSI, no uso das atribuições legais previstas no art. 43, inciso IV da Lei 
Orgânica Municipal; 

RESOLVE: 
Art.1º- Fica cedido o servido Público Municipal PAULO 

ARAÚJO PORTES, portador da cédula de identidade sob n° 4.472.275-5, para 
desempenhar suas funções junto ao Instituto Paranaense de Assistência Técnica e 
Extensão Rural- EMATER, na unidade deste município, com escala de horário estabelecida 
pelo responsável. 

Art. 2º - Esta Portaria entra em vigor na data de sua 
publicação e revogam-se as disposições em contrário. 

GABINETE DA PREFEITA MUNICIPAL DE CLEVELÂNDIA, 
ESTADO DO PARANÁ EM 04 DE AGOSTO DE 2021. 

RAFAELA MARTINS LOSI 

             PREFEITA MUNICIPAL 
 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
RESULTADO GERAL DAS PROPOSTAS TÉCNICAS 

REF: EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2021. 
Objeto: Contratação de AGÊNCIA DE PUBLICIDADE E/OU PROPAGANDA para prestação de 
serviços de publicidade e propaganda, correspondentes ao estudo, planejamento, à conceituação, à 
concepção, a criação, a execução interna, a intermediação e a supervisão da execução externa e a 
distribuição de campanhas de publicidade aos veículos e demais meios de divulgação, inclusive 
internet, atuando por ordem e conta do município de Coronel Vivida, em conformidade com as Leis 
Federais nº 4.680/1965 e nº 12.232/2010 para atender as necessidades de todas as Secretarias 
Municipais. 

O Município de Coronel Vivida, através da Presidente da Comissão Permanente de 
Licitação, designada pela Portaria nº 11/2021, torna público o resultado do julgamento geral das 
Propostas Técnicas das empresas participantes da Tomada de Preços nº 03/2021, a saber: 01 - 
Faveri Agencia de Publicidade Ltda – Total (Proposta Técnica: 97,66); 02 - Olé Propaganda e 
Publicidade Eireli – Total (Proposta Técnica: 90,59); 03 - K2 Agencia de Publicidade Eireli – Total 
(Proposta Técnica: 83,93). As Atas de julgamento das Propostas Técnicas, encontram-se disponíveis 
no Portal da Transparência deste Município para a consulta de todos os interessados.  

Conforme edital, item 15, subitem 15.8, fica aberto o prazo recursal de 05 (cinco) dias úteis, 
contados da publicação deste resultado. Coronel Vivida, 05 de agosto de 2021. Dinara Mazzucatto, 
Presidente da CPL. 
 

 
 

 
 

MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA ESTADO DO PARANÁ 
 
Decreto 7707/2021, de 05 de agosto de 2021. Súmula: Abre Crédito Adicional Especial no 
valor de R$ 24,00. A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no 
seguinte endereço eletrônico: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme 
autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 2021, regulamentada pelo Decreto 
nº 7691, de 14 de julho de 2021. 
 

 

MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA ESTADO DO PARANÁ. 
Edital nº. 008/2021 de 05/08/2021 – Processo Seletivo Simplificado nº. 002/2021 Súmula: Exclusão 
da Candidata, convocada através do Edital nº. 007/2021 de 03/08/2021. 
Edital nº. 009/2021 de 05/08/2021 – Processo Seletivo Simplificado nº. 002/2021 Súmula: 
Convocação de candidata habilitada no Processo Seletivo Simplificado de Professor Temporário:  

Nº ordem Nome Classificação Nº Protocolo 
1 Angela Forlin da Silva 10º 58.823/21 

2 Vivean Carla Zapalalio Madeira 11º 58.814/21 

3 Neiva Terezinha de Oliveira 12º 58.831/21 

4 Ana Claudia Chimanski 13º 58.790/21 

5 Mauricio Maculan 14º 58.731/21 

A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 
2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 
 
 
 

 

 
 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
Decreto nº 7.706/2021, de 05 de agosto de 2021. Súmula: Nomeia aprovada em Concurso 
publico Keila Cristina Moreira Hennig habilitada no concurso público nº. 001/2019 de 
11/02/2019 para o cargo de Agente de Execução I    A publicação na íntegra dos atos acima 
encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 
26 de maio de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021.  
 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Contrato nº 81/2021. Modalidade Dispensa nº 59/2021 - 
Processo n° 130/2021. PARTES: Município de Pato Branco e 
RAUL SOPKO JUNIOR ENGENHARIA. OBJETO: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de análise laboratorial de 
material rochoso sedimentar e da sua viabilidade para utilização 
na atividade de usinagem, de superfície sólida localizada na 
Comunidade de São Caetano, neste município, em atendimento às 
necessidades da Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
VALOR: R$ 7.855,00 PRAZO DE VIGÊNCIA: 90 Dias. 
PAGAMENTO: O pagamento deverá ser efetuado até o 15º dia 
útil, após a execução dos serviços com o Recebimento Definitivo, 
apresentação da respectiva nota fiscal/fatura atestada pelo Gestor 
e Fiscal do Contrato de Fornecimento e pela Comissão 
Fiscalização e Recebimento de Bens e Serviços. DOTAÇÃO Para 
suporte das despesas será utilizada a seguinte Dotação 
Orçamentária: 12.02 DEPARTAMENTO 
DESENVOLVIMENTO AMBIENTAL - 155410033.2.077000 
Implementação e recuperação de Áreas degradadas e Restauração 
de Áreas de preser - 3.3.90.30.00 - 3.3.90.39.00 - OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA, (2317 – 
9729). GESTOR: Secretária Municipal do Meio Ambiente, keli 
Starck. FISCAL: Normélio Bonatto, matrícula nº 11.170-8/2, 
lotada na Secretaria de Meio Ambiente. Pato Branco, 05 de 
Agosto de 2021.  Robson Cantu – Prefeito. Raul Sopko Junior – 
Representante Legal.  
 
 
 
 
 
 
 

 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Contrato nº 82/2021. Modalidade Dispensa nº 60/2021 - 
Processo n° 131/2021. PARTES: Município de Pato Branco e 
OSMAR UBALDO VOGEL e MARISETE TAJARIOL VOGEL. 
OBJETO: Locação de Imóvel Urbano, no Lote nº 11 da Quadra nº 
13, localizada na Rua Araribóia, nº 166, Centro, sob Matrícula de 
Imóvel n.º 4838, registrada no Registro Geral de Imóveis no 
Município de Pato Branco - Paraná, com área total de 320,0m² 
(trezentos e vinte metros quadrados), sendo área locado de 80,0m²  
(oitenta metros quadrados), a qual será utilizada para as 
instalações da Central de Óbitos VALOR: R$ 24.000,00 PRAZO 
DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PAGAMENTO: O pagamento 
deverá ser efetuado mensalmente, até o 15º (décimo quinto) dia 
útil, do mês subsequente a assinatura do Contrato de Locação, 
mediante apresentação de recibo de aluguel atestado pelo gestor 
e/ou fiscal do Contrato. DOTAÇÃO: Para suporte das despesas 
será utilizada a seguinte Dotação Orçamentária: 12.02 
DEPARTAMENTO DESENVOLVIMENTO AMBIENTAL – 
185410033.2.076000 Manutenção das atividades do 
Departamento de Meio Ambiente - 3.3.90.36.00. - OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS - PESSOA FISICA – (2329 – 
9355). GESTOR: Secretária Municipal do Meio Ambiente, keli 
Starck. FISCAL: Luciane Kretzler Savitski, matrícula nº 7215-
0/1, lotada na Secretaria de Meio Ambiente. Pato Branco, 05 de 
Agosto de 2021.  Robson Cantu – Prefeito. OSMAR UBALDO 
VOGEL  e MARISETE TAJARIOL VOGEL – Representante 
Legal.  
 
 
 
 
 
 
 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
A V I S O  D E   L I C I T A Ç Ã O 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2021 - PROCESSO Nº 
132/2021 

O Município de Pato Branco, através da Presidente da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público aos interessados, devidamente inscritos no seu Cadastro 
de Fornecedores até três (03) dias anteriores à data adiante fixada, ou que 
atenderem todas as condições para cadastramento nos termos do artigo 22 § 2º 
da Lei 8.666/93, que realizará licitação na modalidade Tomada de Preços, 
destinado à participação de empresas de qualquer porte, objetivando a 
Contratação de empresa para execução de serviços de pavimentação asfáltica 
sobre pavimento poliédrico com aplicação de Concreto Betuminoso Usinado a 
Quente (CBUQ) em trechos das Ruas Baldoino Dartora, Nelson Formigueri, 
Princesa Isabel, Jandir A. Perusso, Claudir Oldoni, João Picolo, Artibano Tacon, 
Natalício Fischer, João Cadorin, Jaury Heitor de Souza e Marcelino Parzianelo, 
com área total de 10.880,31m², atendendo as necessidades da Secretaria 
Municipal de Engenharia e Obras, conforme Memorial Descritivo, Planilha de 
Serviços, Projetos e demais anexos do Edital, sendo a licitação do tipo “menor 
preço”, critério de julgamento “menor preço global” e regime de execução 
“empreitada por preço global”, e será regida, em todas suas etapas, pela Lei nº 
8.666 de 21 de junho de 1993 e alterações, Lei Complementar nº 123/2006 e 
alterações, e demais legislação pertinente à matéria. O preço máximo admitido 
para cotação global do presente objeto é de R$ 1.155.298,95 (Um milhão, cento 
e cinquenta e cinco mil, duzentos e noventa e oito reais com noventa e cinco 
centavos).O recebimento dos Envelopes nº 01, contendo os Documentos de 
Habilitação, e dos Envelopes nº 02, contendo a Proposta de Preços, dos 
interessados dar-se-á até as 09 HORAS DO DIA 27  DE AGOSTO DE 2021, 
junto ao Protocolo de Licitações, anexo a Divisão de Licitação do Município de 
Pato Branco, sito a Rua Caramuru, nº 271, Centro, CEP: 85.501-064 em Pato 
Branco - PR. A abertura dos Envelopes nº 01 - Documentos de Habilitação, dar-
se-á na sala de abertura de licitações, às 09h15m do mesmo dia. O Edital e seus 
anexos poderão ser examinados e retirados, gratuitamente (em mídia digital), de 
2.ª a 6.ª feira, das 08h às 12h e das 13h30 às 17h30, na sede Prefeitura Municipal 
de Pato Branco, na Divisão de Licitações, na Rua Caramuru, nº 271, Centro, em 
Pato Branco-PR, ou pelo site: www.patobranco.pr.gov.br. Demais informações 
poderão ser obtidas pelo telefone para (46) 3220-1511/1565, e-mails: 
licita1@patobranco.pr.gov.br/licitacao2@patobranco.pt.gov.br. Pato Branco, 05 
de agosto de 2021. - Mariane Aparecida Martinello - Presidente da Comissão 
Permanente de Licitação – Portaria 251/2021. 
 

 
 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Termo de Aditamento nº 03/2021 – Empreitada Por Preço 
Global 194/2020/GP. Tomada de Preços nº 16/2020, Processo n° 
203/2020. PARTES: Município de Pato Branco e Franciane 
Cavaleiro Pedron . OBJETO: o levantamento dos layouts e 
elaboração dos projetos de prevenção contra incêndio e pânico nas 
Escolas Municipais e Centros de Educação Infantil do Município de 
Pato Branco, em atendimento as necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação e Cultura e da Secretaria Municipal de 
Engenharia e Obras, ADITAMENTO: Do Prazo:Com base na Lei 
8.666/93, de 21 de junho de 1993, especialmente em seu Artigo 57, § 
1º, II, as partes pactuam prorrogação do prazo de execução contratual 
até 26 de outubro de 2021 e vigência contratual até 02 de fevereiro 
de 2022.Permanecem em plena vigência todas as demais cláusulas e 
condições que não conflitem com o presente Termo. Pato Branco, 27 
de Julho de 2021. Robson Cantu - Prefeito. Franciane Cavaleiro 
Pedron - Representante Legal. 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE PORTARIA 
Nº 

PORTARIA NOME ASSUNTO DATA 

940 MARIA PRUENCIO GALVÃO CONCEDER APOSENTADORIA 
PATOPREV 29/07/2021 

941 CARLA HELOISE KELLER 
BERLATTO 

CONCEDER APOSENTADORIA 
PATOPREV 29/07/2021 

942 PAULINA MARIA TESSEROLI CONCEDER APOSENTADORIA 
PATOPREV 29/07/2021 

943 NELSI NATALIA IHABUINSKI CONCEDER APOSENTADORIA 
PATOPREV 29/07/2021 

944 INES TABOLKA CLAZZER CONCEDER ABONO PERMANÊNCIA 29/07/2021 

945 ALCIDES PAZINI CONCEDER APOSENTADORIA 
PATOPREV 29/07/2021 

954 HAIANA LOPES CAVALHEIRO E 
OUTROS 

AUTORIZA A CONTRATAÇÃO DE 
PESSOAL APROVADO EM PSS – 
EDITAL 038/2021 

30/07/2021 

957 LUCIANA DE OLIVEIRA COPATTI CONCEDER LICENÇA MANDATO 
CLASSISTA 02/08/2021 

958 JULIO CESAR SOUZA 
RODIRGUES 

CONCEDER GRATIFICAÇÃO DE 
FUNÇÃO 02/08/2021 

959 APARECIDO GOES E OUTROS CONCEDER ADICIONAL DE 
INSALUBRIDADE 02/08/2021 

960 ELTON BRUNO SPANHOLI NOMEAR CARGO COMISSÃO 03/08/2021 
961 JESSICA EDUARDA DAMER NOMEAR CARGO COMISSÃO 03/08/2021 
962 PRISCILA BOITO DISPENSAR A PEDIDO 03/08/2021 

964 ADÃO DO SANTOS E OUTROS ALTERAR A BASE DE CÁLCULO DO 
ADICIONAL DE INSALUBRIDADE 03/08/2021 

A publicação na íntegra do (s) ato (s) acima, encontra (m)-se disponível (eis) no seguinte endereço 
eletrônico: www.diariomunicipal.com.br/amp – Edição do dia 06 de agosto de 2021, respectivamente, 
conforme Lei Complementar nº 70, de 06 de julho de 2017. 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE PORTARIA 
Nº 

PORTARIA NOME ASSUNTO DATA 

963 Lorizete Prates Rodrigues Maioli e 
outros 

Tornar sem efeito nomeações de 
candidatos aprovados em Processo 
Seletivos – PSS NºS 028/2021 e 
038/2021 

03/08/2021 

965 Lirio Zucco Extinguir a aposentadoria 02/08/2021 
966 Aline Freitas de Morais e outros Redistribuição 04/08/2021 
967 Lurdes Brunn Dispensar a pedido 04/08/2021 
968 Andreia Aparecida da Silva Dispensar a pedido 04/08/2021 
A publicação na íntegra do (s) ato (s) acima, encontra (m)-se disponível (eis) no seguinte endereço 
eletrônico: www.diariomunicipal.com.br/amp – Edição do dia 06 de agosto de 2021, respectivamente, 
conforme Lei Complementar nº 70, de 06 de julho de 2017. 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - PORTARIA Nº 954 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe 
são conferidas pelo art. 47, XXXIII e XXV, na forma do art. 62, II, “g”, ambos da Lei Orgânica 
Municipal; com fundamento no disposto no art. 2º, I e II,  da Lei Complementar Municipal nº 60, de 
17 de julho de 2014; e no Memorando nº 435/2021, da Secretaria Municipal de 
Saúde;RESOLVE:Art. 1º Autorizar a contratação de pessoal aprovado em Processo Seletivo 
Simplificado - PSS, formalizado através do Edital nº 038/2021, para provimento em emprego 
público temporário, conforme especificado nos quadros abaixo: 

MÉDICO 20H 
NOME DO CANDIDATO CLASSIFICAÇÃO 

Haiana Lopes Cavalheiro 1º 
Carolina Cecilia Coelho Sotopietra 2º 
Luis Augusto Schirr 3º 
MÉDICO 40H 

NOME DO CANDIDATO CLASSIFICAÇÃO 
Sérgio Antônio de Sousa Sirotheau Corrêa 1º 
Marcelo Witeki De Almeida 2º 
Bruno Cesar Sotopietra 3º 
Caroline Solana De Oliveira 4º 
Art. 2º Fica estabelecido o prazo de 3 (três) dias úteis para que os candidatos especificados no 
art. 1º assumam as respectivas vagas.Art. 3º Esta Portaria entra em vigor na data de sua 
publicação.Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 30 de julho 
de 2021. 
Robson Cantu – Prefeito 
 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO  - EDITAL DE CONVOCAÇÃO 002 
A Diretora do Departamento de Recursos Humanos da Prefeitura do Município de Pato Branco, 
Estado do Paraná, CONVOCA aprovados no Processo Seletivo Simplificado n.º 038/2021, 
visando ao preenchimento de vagas para o emprego público temporário, para que no prazo de 03 
(três) dias úteis, contados da publicação deste Edital, compareçam à Rua Caramuru n.º 271, para 
assumirem as vagas que é de direito: 
MÉDICO 20H 

NOME DO CANDIDATO CLASSIFICAÇÃO 
Haiana Lopes Cavalheiro 1º 
Carolina Cecilia Coelho Sotopietra 2º 
Luis Augusto Schirr 3º 
MÉDICO 40H 

NOME DO CANDIDATO CLASSIFICAÇÃO 
Sérgio Antônio de Sousa Sirotheau Corrêa 1º 
Marcelo Witeki De Almeida 2º 
Bruno Cesar Sotopietra 3º 
Caroline Solana De Oliveira 4º 
Pato Branco, 30 de julho de 2021. 
Giomara Lucia Basso - Diretora do Depto. de Recursos Humanos - Portaria 225/2021 
 

 
 
 
 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Termo de Aditamento nº 01/2021 - Termo de Permissão de 
Uso nº 75/2020/GP. Dispensa de Licitação nº 37/2020, Processo nº 
90/2020. PARTES: Município de Pato Branco e Leonel Biedermann 
Inocêncio. OBJETO: A regulamentação das relações entre a 
ITECPB/PR - Incubadora de Empresas de Base Tecnológica de Pato 
Branco/Paraná - da Secretaria Municipal de Ciência, Tecnologia e 
Inovação - SMCTI e o Sr. Leonel Biedermann Inocêncio, na 
modalidade de incubada residente, para o desenvolvimento de 
empreendimentos, estabelecendo condições de permissão de uso a 
título precário, de espaço físico nas dependências da ITECPB/PR - 
Incubadora de Empresas de Base Tecnológica de Pato 
Branco/Paraná, da sala de negócios/reuniões, das áreas comuns e 
também das facilidades e apoios oferecidos, e de suas obrigações e 
direitos. ADITAMENTO: Do Prazo Com base na Cláusula Oitava, 
inciso I e II do Termo de Permissão de Uso nº 75/2020, bem como 
Art. 20 do Regimento Interno da Incubadora e solicitação 
apresentada pela Secretaria Municipal de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, as partes pactuam prorrogação do prazo de vigência 
contratual para mais 12 meses, ou seja, até 03  de junho de 2022. 
Permanecem em plena vigência todas as demais cláusulas e 
condições que não conflitem com o presente Termo. Pato Branco, 02 
de Junho de 2021. Robson Cantu - Prefeito. Leonel Biedermann 
Inocêncio – Permissionário. 
 

 
 
 
 
 
 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO. PREGÃO N.º 44/2021- 
PROCESSO: 108/2021. OBJETO: Contratação de empresa de sistema 
PACS, através de licença de uso, contemplando treinamento, 
manutenção e atualização. O sistema PACS deverá contemplar à 
comunicação e arquivamento de imagens médicas na nuvem 
disponibilizada em visualizador de imagens médicas DICOM com 
conjunto de ferramentas necessárias para imagiologia médica como: 
inverter, brilho, contraste, medição, densidade, zoom. Portal para 
acesso das unidades de saúde externas UPA'S e UBS com acesso às 
imagens de exames realizados através de usuário e senha atendendo à 
necessidade da Secretaria Municipal de Saúde e ADJUDICO seu 
objeto para a empresa: Web Kriativa Ltda, inscrita no CNPJ nº 
12.359.987/0001-14, com o valor total de R$ 16.399,92. Pato Branco, 
04 de Agosto de 2021. Robson Cantu - PREFEITO. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Contrato nº 80/2021. Pregão Eletrônico nº 44/2021 - 
Processo n° 108/2021. PARTES: Município de Pato Branco e 
WEB KRIATIVA LTDA. OBJETO: Contratação de empresa de 
sistema PACS, através de licença de uso, contemplando 
treinamento, manutenção e atualização. O sistema PACS deverá 
contemplar à comunicação e arquivamento de imagens médicas 
na nuvem disponibilizada em visualizador de imagens médicas 
DICOM com conjunto de ferramentas necessárias para 
imagiologia médica como: inverter, brilho, contraste, medição, 
densidade, zoom. Portal para acesso das unidades de saúde 
externas UPA'S e UBS com acesso às imagens de exames 
realizados através de usuário e senha atendendo à necessidade da 
Secretaria Municipal de Saúde. VALOR: R$ 16.399,92. PRAZO 
DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PAGAMENTO: Os 
pagamentos serão efetuados mensalmente até o 5º (quinto) dia útil 
do mês subsequente a prestação dos serviços, mediante a 
certificação de execução emitida pelo gestor do contrato, 
apresentação da respectiva nota fiscal/fatura atestada pelo gestor e 
fiscal do contrato e pela Comissão de Recebimento de Bens e 
Serviços. DOTAÇÃO: 2872-11295. GESTOR: Secretária 
Municipal de Saúde, Liliam Cristina Brandalise. FISCAL: 
Responsável Técnico de Raio-X, da Unidade de Pronto 
Atendimento – UPA24Hs, servidor Cássio Aurélio Teixeira. Pato 
Branco, 04 de Agosto de 2021.  Robson Cantu – Prefeito. Tiago 
Jolio Barbosa – Representante Legal.  
 
 
 
 
 
 
 

 



B3
 Edição nº 7947

DIÁRIO DO SUDOESTE
6 de agosto de 2021 PUBLICAÇÕES LEGAIS

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO HOMOLOGAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 35/2021. PROCESSO Nº 
539/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pelo Pregoeiro e, estando o 
procedimento licitatório de acordo com as disposições contidas na Lei n° 10.520/2002, 
subsidiariamente na Lei nº 8.666/93, Decreto Municipal nº 006/2008, Decreto Municipal nº 38/2020 e 
com fulcro no Decreto Municipal nº 43, de 29 de agosto de 2007, que regulamenta o Sistema de 
Registro de Preços, HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a implantação de 
REGISTRO DE PREÇO para futura eventual contratação de empresa para realização de serviços de 
recapagem, conserto e vulcanização de pneus, às empresas: Imperial Pneus Ltda - EPP, pessoa 
jurídica de direito privado, CNPJ/MF nº 04.535.638/0001-88, inscrição estadual nº 90238694-78, com 
o valor total de R$ 102.335,00 (Cento e dois mil trezentos e trinta e cinco reais). Império Pneus e 
Recapagens Ltda, inscrita no CNPJ sob o nº 36.445.798/0001-22 e Inscrição Estadual sob o nº 
90841747-07, com o valor total de R$ 97.145,00 (Noventa e sete mil cento e quarenta e cinco reais). 
Indústria e Comércio Mut Pneus Ltda, inscrita no CNPJ sob o nº 58.619.644/0001-42 e Inscrição 
Estadual sob o nº 170024897110, com o valor total de R$ 77.215,00 (Setenta e sete mil duzentos e 
quinze reais). Renovadora de Pneus Dois Vizinhos Eireli, inscrita no CNPJ sob o nº 77.092.617/0001-
09 e Inscrição Estadual sob o nº 32300805-17, com o valor total de R$ 45.575,00 (Quarenta e cinco 
mil quinhentos e setenta e cinco reais). Rotta & Sutili Recapadora de Pneus Ltda - ME, pessoa 
jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 17.680.732/0001-72, inscrição estadual nº 
90623142-54, com o valor total de R$ 233.409,85 (Duzentos e trinta e três mil quatrocentos e nove 
reais e oitenta e cinco centavos). E determino que sejam elaboradas as documentações necessárias 
de acordo com os termos legais. Mariópolis, 05 de Agosto de 2021. Mario Eduardo Lopes Paulek - 
Prefeito Municipal. 
 
 
 
 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO HOMOLOGAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 38/2021. PROCESSO Nº 
562/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pelo Pregoeiro e, estando o 
procedimento licitatório de acordo com as disposições contidas na Lei n° 10.520/2002, 
subsidiariamente na Lei nº 8.666/93, Decreto Municipal nº 006/2008, Decreto Municipal nº 38/2020 e 
com fulcro no Decreto Municipal nº 43, de 29 de agosto de 2007, que regulamenta o Sistema de 
Registro de Preços, HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a implantação de 
REGISTRO DE PREÇOS para futura eventual aquisição mobiliário que será destinado para as 
escolas da rede municipal de ensino, às empresas: Buzzacaro & Bragatto Ltda, inscrita no CNPJ sob 
o nº 40.802.508/0001-28 e Inscrição Estadual sob o nº 9088006647, com o valor total de R$ 
29.176,92 (Vinte e nove mil cento e setenta e seis reais e noventa e dois centavos). Educar Indústria 
de Móveis Ltda, inscrita no CNPJ sob o nº 10.216.714/0001-95 e Inscrição Estadual sob o nº 
9044869222, com o valor total de R$ 20.390,00 (Vinte mil trezentos e noventa reais). Escolares 
indústria e Comércio de Móveis Ltda, inscrita no CNPJ sob o nº 34.832.381/0001-97 e Inscrição 
Estadual sob o nº 1470055080, com o valor total de R$ 52.539,30 (Cinquenta e dois mil quinhentos e 
trinta e nove reais e trinta centavos). E determino que sejam elaboradas as documentações 
necessárias de acordo com os termos legais. Mariópolis, 05 de Agosto de 2021. Mario Eduardo 
Lopes Paulek - Prefeito Municipal. 
 
 
 
  MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO - ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 140/2021. PREGÃO 
ELETRÔNICO nº 32/2021. EMPRESA: Stang Distribuidora de Petróleo Ltda, 
sediada na Rua Doutor Eli Volpato, nº 680, sala 101, CEP 83.707-746, na cidade 
de Araucária, Estado do Paraná, inscrita no CNPJ sob o nº 11.325.330/0006-88 e 
Inscrição Estadual sob o nº 90749215-04. DO OBJETO: a implantação de 
REGISTRO DE PREÇO para futura eventual aquisição de Combustíveis, que 
serão utilizados no abastecimento da frota municipal 

LOTE ITEM DESCRIÇÃO QTD. UN UNIT. TOTAL MARCA 
1 3 Óleo Diesel 

Classificação 
S500 de 
Acordo Com 
As 
Legislações 
Vigentes Da 
ANP – 
Agencia 
Nacional do 
Petróleo. 

250000 LT 3,94 985.000,00 STANG 

1 4 Óleo Diesel 
Classificação 
S 10 de 
Acordo Com 
As 
Legislações 
Vigentes Da 
ANP – 
Agencia 
Nacional do 
Petróleo. 

290000 LT 3,98 1.154.200,00 STANG 

VALOR TOTAL DA ATA = R$ 2.139.200,00 (Dois milhões cento e trinta e nove mil 
e duzentos reais). DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata 
terá validade por até 12 (doze) meses, a partir de sua assinatura. DO PRAZO, 
LOCAL DE ENTREGA: Os combustíveis caso haja prévia solicitação da 
administração, com antecedência mínima de 48 (quarenta e oito) horas, deverão 
ser entregues pela vencedora na garagem da Prefeitura Municipal (Rua Vinte e 
Um, nº 272, centro), sendo que, nesse caso, a empresa também deverá 
disponibilizar tanques para armazenamento dos combustíveis de acordo com as 
normas técnicas respectivas. A entrega se dará de forma parcelada (sem ônus de 
entrega). DA DETENTORA DA ATA E CONTRATANTE: Os combustíveis caso 
haja prévia solicitação da administração, com antecedência mínima de 48 
(quarenta e oito) horas, deverão ser entregues pela vencedora na garagem da 
Prefeitura Municipal (Rua Vinte e Um, nº 272, centro), sendo que, nesse caso, a 
empresa também deverá disponibilizar tanques para armazenamento dos 
combustíveis de acordo com as normas técnicas respectivas. DO PAGAMENTO: 
Os pagamentos serão efetuados em até 30 (trinta) dias, contados a partir da 
apresentação da Nota Fiscal, acompanha das CND’s FGTS, TRABALHISTA e 
FEDERAL e após a entrega do objeto, através de transferência eletrônica para a 
conta bancária da DETENTORA DA ATA indicada pela mesma. Despesa 409, 
474, 475, 500, 501, 505, 512, 532, 533, 538, 593, 955, 966, 994, 995, 996, 997, 
1079, 1174. GESTOR DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Aline Ruthes. 
Mariópolis, 16 de Julho de 2021. Município de Mariópolis. Mario Eduardo Lopes 
Paulek - Prefeito Municipal.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

DECISÃO COMISSÃO DE LICITAÇÃO DECISÃO COMISSÃO DE LICITAÇÃO
 
TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2021 
 
Objeto: Julgamento de recurso e nova seção para a abertura dos envelopes de Propostas 
de Preços. 
   
A comissão de licitação, designada através do decreto Nº 001/2021, considerando a Decisão 
da Comissão de licitações do dia 21 (vinte e um) de julho de 2021, inabilitando a empresa 
CCPR Engenharia e Soluções Ambientais Ltda, por falta de documentação de habilitação, 
conforme ata nº 1547/2021, onde foi concedido prazo de recursos para a empresa, e a mesma 
apresentou recurso dentro do prazo legal, informamos que após analise do mesmo, juntamente 
com o parecer jurídico emitido em 05 (cinco) de agosto de 2021, pelo consultor jurídico do 
Município, assim a Comissão de Licitação decide por julgar improcedente o recurso da em-
presa CCPR Engenharia e Soluções Ambientais Ltda, mantendo a mesma inabilitada para 
a abertura dos envelopes de Propostas de Preços. 
 
 

NOTIFICA-SE todas as empresas participantes e interessadas que fará a nova 
seção para a abertura dos envelopes de Propostas de Preços das empresas habilitadas, no dia 
10 (dez) de agosto de 2021 às 09h30min, na sala de licitações junto a Prefeitura Municipal. 

 
Itapejara D’Oeste/PR, 05 (cinco) de agosto de 2021. 

 
 
 

Vlademir Lucini 
Presidente da Comissão de Licitação 

Decreto Nº 001/2021 
 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 058/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, no dia 19 (dezenove) de Agosto de 2021, às 10h:00min (dez) horas, 
tendo como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de esterilização de cães, fêmeas, do 
Município de Itapejara D’Oeste - PR. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 10h00min 
(dez) horas do dia 19 (dezenove) de Agosto de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
058/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 30 (trinta) de Julho de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

 
 
 

4º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 2825/2021, CELEBRADO ENTRE O MUNICÍPIO DE 
ITAPEJARA D’OESTE E A EMPRESA PAGNUSSAT COMÉRCIO DE COMBUSTIVEL LTDA, 
CNPJ/MF sob o nº 02.375.643/0001 - 45, objeto a contratação de empresa especializada na comercialização de 
combustíveis para uso nos veículos, ônibus, caminhões e máquinas pertencentes a frota municipal do 
Municipio de Itapejara D´Oeste, conforme objeto do Edital de Pregão Eletrônico Nº 047/2020, fica alterado 
o valor contratual do item nº 05, passando de R$ 740.032,98 (setecentos e quarenta mil, trinta e dois reais e 
noventa e oito centavos), para R$ 789.529,52 (setecentos e oitenta e nove mil, quinhentos e vinte e nove reais e 
cinquenta e dois centavos),  referente ao reequilíbrio de preços de R$ 0,40/litro de gasolina, e alterado o valor 
contratual do  item nº 07, passando de R$ 124.955,29 (cento e vinte e quatro mil, novecentos e cinquenta e 
cinco reais e vinte e nove centavos), para R$ 153.273,38 (cento e cinquenta e três mil, duzentos e setenta e três 
reais e trinta e oito centavos), referente ao reequilíbrio de preços de R$ 0,77/litro de etanol hidratado (álcool), 
conforme repasse nos custos da distribuidora de combustível, conforme notas fiscais apresentadas, alterando o 
valor total do contrato de  R$ 864.988,27 (oitocentos e sessenta e quatro mil, novecentos e oitenta e oito reais e 
vinte e sete centavos), para R$ 942.802,90 ( novecentos e quarenta e dois mil, oitocentos e dois reais e noventa 
centavos), conforme justificativa do Executivo Municipal e parecer jurídico, tudo de acordo com o Art. 57 e  
65 da Lei nº 8.666/93. Itapejara D’Oeste, 30 (trinta) de julho de 2021. 

 
 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DA REDE DE URGÊNCIAS DO SUDOESTE DO PARANÁ – 
CIRUSPAR 

 
CIRUSPAR - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 18/2021 - PROCESSO Nº 40/2021 

O CIRUSPAR, torna público que no dia 20 de Agosto de 2021, às 09 horas, estará realizando licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sendo a licitação do tipo “menor preço” e critério de avaliação “maior 
percentual de desconto”. Objeto: Contratação de empresa para gerenciamento, emissão, distribuição, e 
fornecimento de cartão magnético, com a finalidade de ser utilizado pelos colaboradores do CIRUSPAR / 
SAMU 192 Sudoeste/PR, para uso de benefício alimentação. A partir das 09 horas do dia 20/08/2021 
estará realizando a sessão de disputa preços através do Portal COMPRASNET através do site: 
http://www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital está presente em www.ciruspar.pr.gov.br – 
Informações: (46) 3902-1338 – (46) 3225-2731. E-mail: licitacao@ciruspar.pr.gov.br Pato Branco, 04 de 
Agosto de 2021. Adriano Luiz Zini – Pregoeiro do CIRUSPAR 
 

CIRUSPAR - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 19/2021 - PROCESSO Nº 41/2021 
O CIRUSPAR, torna público que no dia 24 de Agosto de 2021, às 09 horas, estará realizando licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sendo a licitação do tipo “menor preço” e critério de avaliação “menor 
preço global”. Objeto: Formação de registro de preços para a prestação de serviços para manutenção de 
relógios de ponto marca Henry, modelo Prisma ADV R2 do CIRUSPAR/SAMU 192 Sudoeste/PR. A 
partir das 09 horas do dia 24/08/2021 estará realizando a sessão de disputa preços através do Portal 
COMPRASNET através do site: http://www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital está presente em 
www.ciruspar.pr.gov.br – Informações: (46) 3902-1338 – (46) 3225-2731. E-mail: 
licitacao@ciruspar.pr.gov.br Pato Branco, 04 de Agosto de 2021. Adriano Luiz Zini – Pregoeiro do 
CIRUSPAR 
 

CIRUSPAR - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 20/2021 - PROCESSO Nº 42/2021 
O CIRUSPAR, torna público que no dia 25 de Agosto de 2021, às 09 horas, estará realizando licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sendo a licitação do tipo “menor preço” e critério de avaliação “menor 
preço unitário”. Objeto: Formação de registro de preços para futura e eventual aquisição de pilhas, 
baterias e carregadores para o CIRUSPAR / SAMU 192 Sudoeste do Paraná. A partir das 09 horas do dia 
25/08/2021 estará realizando a sessão de disputa preços através do Portal COMPRASNET através do site: 
http://www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital está presente em www.ciruspar.pr.gov.br – 
Informações: (46) 3902-1338 – (46) 3225-2731. E-mail: licitacao@ciruspar.pr.gov.br Pato Branco, 05 de 
Agosto de 2021. Adriano Luiz Zini – Pregoeiro do CIRUSPAR 
 

 

 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL – PR. 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 42/2021  

Registro de Preços nº 35/2021 

 UASG: 989979 

O Município de Bom Sucesso do Sul – Pr. comunica que realizará o Pregão 

Eletrônico nº 42/2021, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando o o 

Registro de Preços para futuras e eventuais aquisições de óleos lubrificantes 

para os veículos, máquinas e caminhões da frota municipal para atender as 

necessidades do Poder Público, conforme quantidades, especificações e 

condições descritas no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. A 

sessão do pregão eletrônico será realizada através do site www.gov.br/compras/pt-br 

no  dia 20/08/2021, às 09h00min, o edital encontra-se disponível no endereço 

eletrônico: www.bomsucessodosul.pr.gov.br podendo ser solicitado pelos e-mails 

pregoeiro_bss@hotmail.com e/ou licitacoes@bssul.pr.gov.br. Mais informações: tel: 

(46) 3234-1135. 

 

Bom Sucesso do Sul, 05 de agosto de 2021. 

 

 

Josiane Folle 
Pregoeira  
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MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS nº 25/2021 - GP. DISPENSA DE 
LICITAÇÃO nº 22/2021. MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS E A PROPONENTE: Leomar Meloto dos Santos - 
ME, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ nº 21.929.541/0001-79, inscrição estadual isento, localizada 
na Rua Nilo Peçanha, nº 68, CEP 85.610-000, centro, na cidade de Renascença, estado do Paraná. 
Objeto: a contratação de empresa para prestação de serviços de orientação na área administrativa e 
tributária, compreendendo a adequação e geração de dados conforme o novo layout do TCE-PR, no que 
tange aos créditos tributários municipais. Do Valor: R$ 16.500,00(dezesseis mil e quinhentos reais). Dos 
Prazos de execução, Vigência: até 30 (trinta) dias. Da Alteração de Valor contratual e critério de reajuste: 
O valor do contrato poderá, eventualmente, ser reajustado ou alterado nos termos do artigo n° 65 da Lei nº 
8666/93. Do Pagamento: O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias. Dotação Orçamentária: 
03.00 – Departamento de Administração – 03.01 – Divisão de Administração – 04.122.0003.2.003 – 
Manutenção dos Serviços Administrativos – 33.90.39 – Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica – 
Fonte (000). Despesa 896. Do Gestor do Contrato: José Carlos Stanqueviski. FORO: Comarca de 
Clevelândia, Estado do Paraná. Mariópolis, 05 de Agosto de 2021. Prefeito Municipal, Mario Eduardo 
Lopes Paulek. 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO HOMOLOGAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33/2021. PROCESSO Nº 
433/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pelo Pregoeiro e, estando o 
procedimento licitatório de acordo com as disposições contidas na Lei n° 10.520/2002, 
subsidiariamente na Lei nº 8.666/93, Decreto Municipal nº 006/2008, Decreto Municipal nº 38/2020 e 
com fulcro no Decreto Municipal nº 43, de 29 de agosto de 2007, que regulamenta o Sistema de 
Registro de Preços, HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a implantação de 
REGISTRO DE PREÇOS para futura eventual aquisição uniformes escolares que serão destinados 
aos alunos da rede municipal de ensino, à empresa: Pereira & Macena Ltda, inscrita no CNPJ sob o 
nº 41.734.384/0001-53 e Inscrição Estadual sob o nº 90890335-83, com o valor total de R$ 50.925,00 
(Cinquenta mil Novecentos e vinte e cinco reais). E determino que sejam elaboradas as 
documentações necessárias de acordo com os termos legais. Mariópolis, 03 de Agosto de 2021. 
Mario Eduardo Lopes Paulek - Prefeito Municipal. 
 
 
 
 
 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
PROCESSO Nº  095/2021 DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 024/2021 

OBJETO: Aquisição de sucata ferrosa para construção de 5 grades para fixação nos bueiros danificados na 
Avenida Iguaçu, conforme justificativa anexa ao processo. 

ITEM QUANT. UNID. DESCRIÇÃO DO PRODUTO Valor R$ 
Valor total 

R$ 

01 5 unid Sucata ferrosa: Ferro para construção de 05 (cinco) 
grades, para fixação nos bueiros da Avenida Iguaçu. 1.300,00 6.500,00 

PRAZO DE ENTREGA: 10 (dez) dias. 
CONTRATADA: SERGIO MARIN – FERRO VELHO 
CNPJ Nº 05.282.343/0001-00 
VALOR TOTAL: R$  6.500,00 (seis mil e quinhentos reais). 
CONDIÇÕES DE PAGAMENTO: O pagamento será realizado até 30 dias, após a entrega do objeto. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
Órgão: 08 – SEDRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS, VIAÇÃO E URBANISMO 
Unidade: 01 – Secretaria Municipal de Obras, Viação e Urbanismo 
Funcional Programática: 26,782,0020.2.021 – manutenção e conservação de estradas e vias 
Elemento da Despesa: 3.3.90.30.54 – Material manutenção e conservação de estradas e vias 
Principal: 370                             Despesa:3451 
Fonte de Recurso: 000 – livre 
Valor da dotação: R$ 6.500,00 

J U S T I F I C A T I V A 
Enquadramento no art. 24, II da Lei de Licitações (Lei nº 8.666/93) que define os casos de 

dispensa de licitação e dentre eles, no inciso II consta à possibilidade de ser dispensada a licitação para 
compras e outros serviços até o limite de 10% do limite estabelecido na alínea “a”, do Inciso II do art. 23 
da Lei de Licitações, que presentemente está em R$ 176.000,00, Conforme Decreto Federal Nº 9.412, DE 
18 DE JUNHO DE 2018. Saudade do Iguaçu, 05 de agosto de 2021. 

DARLEI TRENTO Prefeito Municipal 
 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE 
AVISO DE LICITAÇÃO PE Nº 26/2021 

A Comissão Especial de Licitação, da entidade CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAUDE, no exercício das 
atribuições que lhe confere o Ato de Consórcio nº 161 de 08/09/2020, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que fará realizar no dia 18/08/2021, às 14:00 horas, no endereço eletrônico 
www.comprasgovernamentais.gov.br, a abertura da sessão pública conforme especificado no Edital de 
Licitação Nº 026/2021 na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO. 
Informa-se que a íntegra do Edital encontra-se disponível no endereço: www.conims.com.br  
Objeto da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE 
TRATAMENTO COM ONDAS DE CHOQUE - TOC A PACIENTES COM DOENÇAS MUSCULOESQUELÉTICAS E 
CONSOLIDAÇÃO ÓSSEA, CONFORME CONDIÇÕES ESTABELECIDAS NO ANEXO I - TERMO DE REFERÊNCIA 
DO EDITAL E PORTARIA Nº 1.530 DE 06 DE JULHO DE 2021 DO MINISTÉRIO DA SAÚDE. 

Pato Branco/PR, 05 de agosto de 2021. 
MARCOS JOSÉ BRANDOLI DE LIMA 

COORDENADOR DE LICITAÇÃO E CONTRATOS 
 

 

 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

Fundamentado  no  art.  25  da  Lei  de  Licitações  nº  8666/93,  RATIFICO  a  Inexigibilidade  Nº  69/2021,  para  a
CREDENCIAMENTO DE  PESSOAS JURÍDICAS DA  ÁREA DE  SAÚDE PARA PRESTAÇÃO DE  SERVIÇOS
DE APOIO À DIAGNOSE E TERAPIA (SADT), destinado ao atendimento aos usuários oriundos dos municípios
consorciados ao CONIMS.
Valor Global: 252.000,00
Dotação: 02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.00 Fonte: 076
Data: 05/08/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO DO PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 69/2021

Presidente
PAULO HORN

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE APOIO À DIAGNOSE E TERAPIA (SADT), destinado
ao atendimento aos usuários oriundos dos municípios consorciados ao CONIMS.

126/2021

c) Modalidade: Inexigibilidade de licitação

O(a) presidente Paulo Horn, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,  especialmente
pela Lei 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de Licitações, resolve:

69/2021 - IL

e) Objeto da Licitação:

a) Nr. Processo:
b) Nr. Licitação:

d) Data de Homologação: 05/08/2021

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO

01 - Homologar e Adjudicar a presente Licitação nestes termos:

f) Fornecedores e Resumo de Itens Vencedores: Un. Total dos ItensQuantidade Vl. Unitário
TRX SERVICOS RADIOLÓGICOS LTDA - ME filial

R$ 252.000,0012,000 21.000,00001 - PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS
AMBULATORIAIS E SERVIÇOS DE APOIO À DIAGNOSE
E TERAPIA (SADT)

SERV

R$ 252.000,00Total fornecedor:
R$ 252.000,00Total geral:02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s):

Descrição da Despesa Dotação
02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.0Atendimento aos Municípios Consorciados

Presidente
PAULO HORN

___________________________________________

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE – CONIMS 
ATO DE CONSÓRCIO 
RESOLUÇÃO Nº 158 DE 5 de agosto de 2021 
Súmula: Conceder férias aos empregados do quadro funcional do 
Consórcio Intermunicipal de Saúde – CONIMS. 
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 002/2021 
EDITAL Nº 017/2021 
O Presidente do CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE - CONIMS, 
Senhor Paulo Horn, conforme atribuições legais nos termos do Estatuto 
Social, considerando o Edital nº. 001/2021 do Processo Seletivo 
Simplificado nº. 002/2021. 
A íntegra encontra-se disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
http://www.conims.com.br/ e http://www.diariomunicipal.com.br/amp/ 

 

PORTARIA N° 225/2021 
DATA: 05/08/2021 

SÚMULA: “Ampliação de Carga Horária” Mario Eduardo Lopes Paulek, Prefeito 
Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais: 
RESOLVE: Art. 1°- CONCEDER à Professora Municipal Maria Salete Felini, Nível “I 
C”, RG n° 5329394-8, ampliação de 20 horas na carga horária semanal, com início no 
dia 06 de agosto de 2021 até 03 de setembro de 2021 no Centro Municipal de Educação 
Infantil Cantinho Feliz, em conformidade com o Art. 50 da Lei 01/2019 de 02 de janeiro 
de 2019; Art. 2° - Esta portaria entrará em vigor na data de sua publicação, ficando 
revogadas as disposições em contrário. Gabinete do Prefeito Municipal de Mariópolis, 
em 05 de agosto de 2021. MARIO EDUARDO LOPES PAULEK PREFEITO 
MUNICIPAL 

 
PORTARIA N° 226/2021 

DATA: 05/08/2021 
SÚMULA: “Ampliação de Carga Horária” Mario Eduardo Lopes Paulek, Prefeito 
Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições legais: 
RESOLVE: Art. 1°- CONCEDER à Professora Municipal Analice de Oliveira do 
Amaral, Nível “I C”, RG n° 7616065-1, ampliação de 20 horas na carga horária semanal, 
com início no dia 06 de agosto de 2021 até 03 de setembro de 2021 no Centro Municipal 
de Educação Infantil Cantinho Feliz, em conformidade com o Art. 50 da Lei 01/2019 de 
02 de janeiro de 2019; Art. 2° - Esta portaria entrará em vigor na data de sua publicação, 
ficando revogadas as disposições em contrário. Gabinete do Prefeito Municipal de 
Mariópolis, em 05 de agosto de 2021. MARIO EDUARDO LOPES PAULEK PREFEITO 
MUNICIPAL 
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EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 028/2021 – PMM 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE MANGUEIRINHA – PR.  
CONTRATADO: FARMACIAS BRAVA LTDA, CNPJ sob nº 
09.597.446/0001-10. 
OBJETO: aquisição de medicamento injetável (Ferinject ampola) 
para a Paciente que se encontra em tratamento oncológico, em 
virtude deste medicamento não estar disponível na Relação de 
Medicamentos Essenciais (REMUME) disponibilizados pela 
Secretaria Municipal de Saúde e Sistema Único de Saúde (SUS).   
VALOR: R$ 10.399,80 (dez mil trezentos e noventa e nove reais e 
oitenta centavos). 
DATA: 05 de  Agosto de 2021 

Mangueirinha 05 de Agosto de 2021. 
PUBLIQUE-SE  

Setor de Licitações 
 

HOMOLOGAÇÃO 
 O Prefeito Municipal, Elídio Zimerman de Moraes, no 
uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor, 
especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Presencial nº 047/2021 - PMM, que tem por objeto: 
seleção de propostas visando REGISTRAR EM ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS O COMPROMISSO FORMAL DE 
PREÇOS PARA FUTURAS E EVENTUAIS fornecimentos de 
pedras de granitos e cubas para atender demanda da 
Secretaria de Obras Públicas, Planejamento e Projetos e 
demais Secretarias desta Municipalidade, as empresas 
proponentes vencedoras: EHLERS & ILKIU LTDA, foi vencedora 
do item 03 com o valor global de R$ 50.700,00 (cinquenta mil e 
setecentos reais), JESSICA BUENO 09635148909 foi vencedora 
do item 02 com o valor global de R$ 4.000,00 (quatro mil reais), 
SAMUEL DAMER DE OLIVEIRA 74576135953 foi vencedora dos 
itens 01, 04, 05, 06 e 07, com o valor global de R$ 111.800,00 
(cento e onze mil e oitocentos reais) 

Mangueirinha, 05 de Agosto de 2021  
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
 
 
 
 

 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 22/2021, DE 02 DE AGOSTO DE 2021. 
Contratação da EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELÉGRAFOS para prestação de serviços 
postais, visando atender as necessidades administrativas do município de Sulina – PR por um período 
de 60 meses. 
EXTRATO DO CONTRATO Nº 117/2021, DE 02 DE AGOSTO DE 2021. 
Contratada: EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELEGRAFOS CNPJ: 34.028.316/0020-76 
__________________ 
A publicação na íntegra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp, edição do dia 06 de AGOSTO de 2021, conforme Lei Autorizativa nº 
927 de 07 de junho de 2017. 

EXTRATO PARA PUBLICAÇÃO 
2° TERMO ADITIVO CONTRATO Nº 113/2019 

(Vinculado ao Pregão Presencial nº 062/2019) 
CONTRATANTE: Município de Renascença  
CONTRATADA: Tele Dois Equipamentos Telefônicos Ltda. 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para locação e instalação de 
sistema de vídeo monitoramento através de câmeras de vigilância em vias 
públicas do Município, incluindo o fornecimento de equipamentos, materiais, 
serviços, mão de obra, testes e treinamentos, com gravação online e replicação de 
imagens para acesso e controle das câmeras junto a Base da Policia Militar da 
cidade de Renascença. 
VALOR TOTAL: R$ 50.303,88 (cinquenta mil trezentos e três reais e oitenta e 
oito centavos). 
PRAZO DE VIGÊNCIA: O prazo de vigência e execução fica prorrogado para 
mais 12 (doze) meses a partir de seu vencimento. 
DATA DE ASSINATURA DO CONTRATO: 05 de agosto de 2021. 
FORO: Comarca de Marmeleiro, Estado do Paraná. 

enascença, 05 de agosto de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 

 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 056/2021– PMR 
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

Torno pública a Homologação do Pregão Eletrônico nº 056/2021– PMR. 
Objetivando registro de preços para futura e eventual contratação de empresa para 
fornecimento de utensílios domésticos, eletrodomésticos, eletroportáteis e 
eletrodoméstico, destinado ao desenvolvimento e adequação das atividades nas 
cozinhas escolares da rede de ensino na Escola Ida Kummer e CMEI Girassol, em 
favor das seguintes empresas: 
 Eletromaquinas Astec Ltda, no valor total de R$ 2.688,30 (dois mil 
seiscentos e oitenta e oito reais e trinta centavos); 
 SJ Comercio de Utilidades - Eireli, no valor total de R$ 1.635,49 
(um mil seiscentos e trinta e cinco reais e quarenta e nove centavos); 
 Lotérica e Comercio SL Eireli, no valor total de R$ 7.727,37 (sete 
mil setecentos e vinte e sete reais e trinta e sete centavos); 
 Brásidas Eireli, no valor total de R$ 3.299,99 (três mil duzentos e 
noventa e nove reais e noventa e nove centavos); 
 Andre Antonio Sabino, no valor total de R$ 351,88 (trezentos e 
cinquenta e um reais e oitenta e oito centavos); 
 Shigemoto & Cia Ltda, no valor total de R$ 6.731,39 (seis mil 
setecentos e trinta e um reais e trinta e nove centavos); 
 Fabricio Rachadel Costa, no valor total de R$ 1.716,00 (um mil 
setecentos e dezesseis reais); 
 Centro Oeste - Comercio de Moveis e Equipamentos Ltda, no valor 
total de R$ 5.180,36 (cinco mil cento e oitenta reais e trinta e seis centavos). 

Renascença, 05 de agosto de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 
 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 060/2021– PMR 
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

Torno pública a Homologação do Pregão Eletrônico nº 060/2021– PMR. 
Objetivando registro de preços para contratação de empresa para fornecimento de 
óleos lubrificantes para uso na manutenção da frota do Município de Renascença, 
em favor da seguinte empresa: 
 J. Marangoni Comercial – Importação e Exportação Eireli, no 
valor total de R$ 1.078,00 (um mil e setenta e oito reais); 
 Lubtrio Lubrificantes e Limpeza Ltda, no valor total de R$ 
3.664,00 (três mil seiscentos e sessenta e quatro reais); 
 Brvo Distribuidora Eireli, no valor total de R$ 2.710,40 (dois mil 
setecentos e dez reais e quarenta centavos); 
 Distribuidora de Lubrificantes Petro Oeste Eireli, no valor total de 
R$ 100.835,75 (cem mil oitocentos e trinta e cinco reais e setenta e cinco 
centavos); 
 Noroeste Distribuidora de Peças e Produtos Automotivos, no valor 
total de R$ 29.085,00 (vinte e nove mil e oitenta e cinco reais); 

Renascença, 05 de agosto de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 
  

 
 
 
 
 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 059/2021 – PMR 
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

Torno pública a Homologação do Pregão Presencial nº 059/2021 – PMR. 
contratação de empresa, associação ou entidade especializada na prestação de 
serviços de arbitragem para atender as demandas do Departamento de Esporte, 
em favor da seguinte empresa: 
 CLA Esporte e Aventura Ltda, no valor total de R$ 86.730,00 
(oitenta e seis mil setecentos e trinta reais). 

Renascença, 05 de agosto de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 
 

 

 

 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 
CONTRATO n° 41/2021 – Dispensa de Licitação nº 20/2021 – Locatário: Município de Coronel Vivida. 
Locadora: LURDES INÊS LOTTI TONIETO, CPF nº 017.871.779-71 e seu cônjuge, DORLI TONIETO, CPF 
nº 801.912.589-20. Objeto: locação de 01 imóvel, barracão comercial, em estrutura pré-moldado, com área 
construída de 593,33m², localizado na Linha Lazarin, saída para a BR-158, sobre o lote rural nº 65, do núcleo 
Barro Preto, matrícula nº 1.463/1.  O barracão, será cedido a empresa RENOVARE COLCHÕES LTDA, 
CNPJ nº 20.621.213/0001-48. Valor total: R$ 19.800,00. Prazo de vigência: 12 meses, de 01.08.2021 a 
31.07.2022. Coronel Vivida, 26 de julho de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
ADITIVO N° 04 ao Contrato n° 85/2017 – Pregão Presencial nº 56/2017 - Contratante: Município de Coronel 
Vivida. Contratada: BIOEXAME LABORATÓRIO DE ANÁLISE CLÍNICA LTDA - ME, CNPJ nº 
23.016.911/0001-02.  Este Termo Aditivo tem por objetivo a PRORROGAÇÃO DO PRAZO DA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS por mais 12 meses, de 04.08.2021 a 03.08.2022. O valor pago permanece inalterado, 
totalizando a quantia estimada de R$ 16.782,00. Permanecem inalteradas as demais cláusulas. Coronel 
Vivida, 03 de agosto de 2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito.  
 

Oração para pedir uma graça
Meu Jesus, eu vos depositei toda minha con� ança.
Vós sabeis de tudo, Pai e Senhor do universo, sois o Rei dos reis
Vós que � zeste o paralítico andar, o morto voltar a viver, 
o leproso a sarar Vós que vedes as minhas angústias, as minhas lágrimas.
Bem sabes Divino Amigo como preciso alcançar de Vós esta grande Graça (pe-
dir a graça com fé)
A minha conversa Convosco Mestre, me dá animo e alegria para viver.
Só de Vós espero com fé e con� ança (pedir a graça com fé) Fazei Divino Jesus que 
antes de terminar esta conversa que terei Convosco durante 9 dias eu alcance esta 
Graça que peço com Fé. Com gratidão publicarei esta oração para que outros que 
precisem de Vós, aprendam a ter Fé e con� ança na Vossa Misericórdia.
Ilumine meus passos, assim como o sol ilumina todos os dias o amanhecer e tes-
temunha a nossa conversa.Jesus tenho con� ança em Vós. Cada vez mais aumen-
ta a minha fé.
(Fazer essa oração por 9 dias consecutivos. Publicar logo depois publicar)

Agência Brasil
A Câmara dos Deputados aprovou, nes-

sa quinta-feira (5), o texto-base do Projeto 
de Lei (PL) 521/21 que trata da privatiza-
ção dos Correios. A proposta, encaminha-
da pelo governo em fevereiro, autoriza a ex-
ploração de todos os serviços postais pela 
iniciativa privada. Foram 286 votos a favor, 
173 contra e duas abstenções. Os deputa-
dos analisam agora destaques ao projeto.
O relator do projeto, Gil Cutrim (Repu-

blicanos-MA), apresentou parecer favorável 
à privatização da empresa. Entre os pontos, 
o parecer diz que a Empresa de Correios e 
Telégrafos (ECT) será transformada em 
uma empresa de economia mista, chamada 
de Correios do Brasil, e modifica a função 
da Agência Nacional de Telecomunicações 
(Anatel), que também será responsável por 
regular os serviços postais.
De acordo com o projeto, as tarifas te-

rão reajustes anuais e poderão ser diferen-
ciadas geograficamente com base no custo 
do serviço, na renda dos usuários e nos indi-
cadores sociais. Para os serviços de cartas, o 
projeto prevê uma tarifa social para atendi-
mento dos usuários que não tenham condi-
ções econômicas de pagar pelo serviço.
O relatório determina ainda exclu-

sividade da nova empresa na operação 
dos serviços postais pelo prazo de cin-
co anos e proíbe o fechamento de agên-

cias que garantem serviço postal uni-
versal em áreas remotas. Esse prazo, 
segundo o projeto, poderá ser prorrogado.
A exclusividade inclui serviços postais 

como atendimento, coleta, triagem, transpor-
te e distribuição no território nacional e ex-
pedição para o exterior de cartas e cartões 
postais; serviço público de telegrama; e aten-
dimento, coleta, triagem, transporte e dis-
tribuição no território nacional e expedição 
para o exterior de correspondência agrupada.

Votação
A votação da proposta gerou polêmi-

ca no plenário, com discursos contra e a 
favor da privatização.
Na opinião do relator, a privatização 

dará mais agilidade aos Correios e atrairá 
mais investimentos. “Na verdade, a empresa 
carece de agilidade, de eficiência, de investi-
mentos e de um planejamento de futuro. Os 
números contábeis, financeiros e de efetivi-
dade na prestação de serviço demonstram 
que os Correios brasileiros perderam o viço 
e não conseguiram se modernizar diante 
dos desafios da revolução tecnológica que 
estamos vivendo”, afirmou.
O deputado Marcelo Freixo (PSB-RJ) 

destacou que os Correios atingem 100% dos 
municípios brasileiros, levando encomen-
das mesmo em lugares que não dão lucro 
para a empresa. Para Freixo, com a privati-

zação, a maioria das cidades vai ter proble-
mas para receber os serviços dos Correios, 
uma vez que, dos 5.570 municípios do país, 
apenas 324 dão lucro à empresa.
“Quero ver se a iniciativa privada, ao 

assumir, vai chegar aos municípios mais 
pobres, que não dão lucro”, disse o parla-
mentar. “Essa votação é para criar um mo-
nopólio, afastar os Correios na concorrência 
nas compras eletrônicas. O correio é uma 
empresa lucrativa. Para modernizar os Cor-
reios basta ter vontade política. Pegar o va-

lor do próprio lucro que a empresa fornece 
e capacitar melhor, fornecer mais. São mais 
de 90 mil funcionários capacitados, basta 
capacitar mais”, enfatizou.
Alex Manente (Cidadania-SP) ressal-

tou que o Estado abrirá mão da empresa, 
mas manterá o controle do setor por meio 
de uma agência reguladora. “Estamos nesse 
projeto privatizando, mas dando ao Estado 
o poder de controle através da agência re-
guladora, dando condições de ter de concor-
rência em um setor fundamental.”

Câmara aprova texto-base do projeto de 
privatização dos Correios

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL

Deputados 
analisam 
agora 
destaques ao 
projeto de lei 
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